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Серия плодотворных двусторонних переговоров с коллегами и три резонансных интервью ведущим 
зарубежным СМИ. Насыщенная повестка   дня Президента Беларуси Александра Лукашенко  
на полях XVI саммита БРИКС в Казани и центральные темы дискуссий на форуме

События, которые в эти дни происходят 
в Казани, эксперты и политологи 
называют определяющими для 
нового миропорядка. XVI саммит 
БРИКС в рамках российского 
председательства под девизом 
«Укрепление многосторонности для 
справедливого глобального развития 
и безопасности» демонстрирует: 
однополярный мир навсегда уходит 
в прошлое. 24 октября   Президент 
Беларуси Александр   Лукашенко 
примет участие в заседании 
XVI саммита БРИКС в формате 
«БРИКС плюс/аутрич». Лидеры стран 
обсудят актуальную международную 
проблематику, тему укрепления 
взаимодействия в формате БРИКС 
как одну из основ многосторонности, 
повышения сплоченности мирового 
большинства и скорейшего разрешения 
существующих региональных 
конфликтов. Глава государства 
прибыл в Казань 23 октября и провел 
чрезвычайно насыщенный день 
на полях саммита. Как метко обозначил 
телеграм-канал «Пул Первого», 
«рабочую программу Первого нельзя 
назвать насыщенной. Это спринтерский 
забег». Подробности двусторонних 
переговоров белорусского лидера 
и интервью международным СМИ — 
в материале нашего журналиста 
президентского пула прямо с площадки 
«Казань ЭКСПО».

  Лукашенко нарасхват: острые 
интервью и важные темы 
двустороннего сотрудничества

Борт   Президента Беларуси приземлился в Каза-
ни в первой половине дня 23 октября. По прилете у 
трапа Александра   Лукашенко тепло встретил гла-
ва Татарстана Рустам Минниханов. Красная дорож-
ка, почетный караул, а наряду с традиционным хле-
бом-солью и важнейшее нематериальное наследие 
татарского народа, которым угощают всех почетных 
гостей, — чак-чак, сладкое блюдо из теста с медом.

Из аэропорта — сразу в выставочный комплекс 
«Казань ЭКСПО», который находится рядом с воздуш-
ной гаванью. А потому уже буквально через 10 минут 
по прилете Глава государства дал первое интервью 
британской корпорации Би-би-си. Затронули самые 
острые темы и самые злободневные вопросы.

Впрочем, за знакомым нам Стивеном 
Розенбергом быстро выстроилась 
целая очередь желающих пообщаться 
с белорусским лидером иностранных 
журналистов. В президентский плотный 
график удалось вклиниться журналистке 
ВГТРК Ольге Скабеевой, ведущей 
программы «60 минут», и Алеше 
Миленковичу, журналисту китайского 
телеканала CGTN.

Помимо этого, Александр   Лукашенко на полях 
саммита провел три двусторонние встречи. Каж-
дая из них — принципиально важная для нас. Для 
Беларуси нет незначительных партнеров. Мы всег-
да идем туда, где нас ждут, и готовы работать на 
честной, открытой и взаимовыгодной основе. Глав-
ное — составить план и не раскачиваясь приступать 
к работе.

/

Все устали 
от однополярного мира
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Беларусь — Венесуэла:  
четкое понимание перспектив
Венесуэла для нашей страны — особое государство в Латинской 
Америке. Как это часто бывает, отношения между странами 
зачастую задают отношения между их лидерами. Это тот самый 
яркий пример. Каракас для Минска всегда был близким, несмотря 
на расстояние. Главная заслуга в этом — Александра  Лукашенко 
и друга белорусского народа, бывшего  Президента Венесуэлы 
Уго Чавеса, который ушел из жизни в 2013 году. Впрочем, 
та заложенная ранее основа отношений продолжила развиваться 
и с Николасом Мадуро.

Теплая встреча двух президентов 
на полях саммита БРИКС стала 
поводом еще раз сверить часы.

— Приятно встречаться с дру‑
зьями! — тепло приветствовал Алек‑
сандр  Лукашенко венесуэльского лиде‑
ра. — Радуемся за тебя постоянно, твоему 
мужеству несгибаемому (рады. — Прим. 
ред.). Очень благодарны за это муже‑
ство, за стойкость. Это нам придает силы 
и уверенность.

Николас Мадуро в свою очередь 
отметил, что в Венесуэле сейчас ведут 
напряженную борьбу, но эта борьба 
ведет к победе. А в целом страна откры‑
вает новые горизонты XXI века и стро‑
ит серьезные планы. Особо он выде‑
лил теплые и дружеские отношения 
 Александра  Лукашенко и Уго Чавеса:

— Сейчас наш венесуэльский 
народ испытывает эти теплые 
чувства по отношению к Бела‑
руси. Мне очень приятны эти 
дружеские объятия, которыми 
я могу обменяться с  Президентом 
  Лукашенко.

Александр  Лукашенко подчеркнул, 
что очень рад возможности лично встре‑
титься с Николасом Мадуро:

— Ты сказал о победе, о будущей 
победе. Если в глобальном плане иметь 
это в виду, то да. Что касается твоей 

победы, то ты уже не единожды победил 
там, и мы этому рады.

 Президент Беларуси также отдал 
должное огромной роли Уго Чавеса в 
становлении Венесуэлы и формирова‑
нии двусторонних отношений с Белару‑
сью, обратив внимание, что «какие бы 
мы ни вели переговоры сегодня, завтра 
и в будущем, с нами всегда будет Уго». 
Тем более что и переговоры в свое время 
всегда велись втроем: в 2006 — 2013 годах 
Николас Мадуро был министром ино‑
странных дел, и позиция Венесуэлы 
никогда не была во вред Беларуси. Более 
того, мнение Николаса Мадуро всегда 
было в основе складывающихся в свое 
время отношений между двумя странами.

Белорусский лидер в этой связи обо‑
значил:

— Поэтому Николас Мадуро, 
 Президент Венесуэлы нынешний, его 
политика — это как Чавес и его политика 
тогда. Я вообще поражен тем, насколь‑
ко ты сам и твои сторонники, которые 
тебя поддерживают, привержены Чаве‑
су и той политике, которую он осущест‑
влял. Вы просто молодцы. Вы ни на йоту 
не отступили от той политики. Это заслу‑
живает величайшего уважения.

Касаясь развития двусторонних 
отношений, Глава государства напом‑
нил, что недавно по его поручению 
Венесуэлу посетил Премьер‑министр 
Беларуси Роман Головченко. У него 

была конкретная задача, акцентировал 
 Александр Лукашенко:

Николас Мадуро подчеркнул, что с 
такой позицией полностью согласен, 
добавив, что стороны продолжат следо‑
вать тому пути, которому в развитии дву‑
сторонних отношений с Беларусью сле‑
довал Уго Чавес.

Сотрудничество Беларуси и Лаоса 
в международных организациях отличается 
высокой степенью поддержки. Лаос 
проголосовал за нашу страну в 2023 году 
на выборах в состав непостоянных 
членов Совета Безопасности ООН 
на период 2024 — 2025 годов. Если говорить 
об экономике, цифры такие: по итогам 
прошлого года товарооборот составил 9,4 млн 
долларов (716,7 процента к уровню 2022-го), 
экспорт — 9,2 млн долларов.

Нынешнего  Президента Лаосской Народно‑Демо‑
кратической Республики Тхонглуна Сисулита Алек‑
сандр  Лукашенко знает не один год. На встрече в 
Казани Глава государства отметил, что ему прият‑

но встретиться на не чужой для него земле, добавив, что 
помнит встречу в Минске в 2013‑м, когда Тхонглун Сисулит 
был еще министром иностранных дел Лаоса.

Обозначая цели Беларуси, Александр  Лукашенко под‑
черкивает:

Тхонглун Сисулит в 
свою очередь побла‑
годарил белорусского 
лидера за уделенное вре‑
мя и напомнил о встрече в 
Москве на параде в честь Великой 
Победы.  Президент Лаоса отме‑
тил, что следит за новостями в Бела‑
руси, за тем, как Александр  Лукашенко руководит страной, 
и поздравил с тем, что наша страна существенно усилила 
свою роль на мировой арене.

— Наш уровень пока не соответствует возможностям 
нашей дружбы и отношений между странами, особенно 
в экономике, — констатировал  Президент Лаоса и пред‑
ложил рассмотреть вопрос совместной добычи полезных 
ископаемых, а также пригласил в Лаос белорусскую деле‑
гацию, чтобы проработать взаимовыгодные проекты.

Александр  Лукашенко подчеркнул, что Беларусь гото‑
ва сотрудничать с Лаосом по многим направлениям, а так‑
же поделиться определенным опытом:

— Думаю, нам надо, чтобы группа специалистов с вашей 
стороны и группа специалистов с нашей стороны вырабо‑
тали план действий на ближайшую и среднюю перспек‑
тиву, чтобы мы понимали, в каком направлении двигать‑
ся, какие товары вас интересуют у нас (не только в сфере 
военно‑промышленного комплекса), то, что нас интересует 
в Лаосской Народно‑Демократической Республике. — Все 
это надо сейчас склеить, выработать конкретный план и 
положить нам на стол для утверждения. Мы обменяемся 
визитами, я вас всегда жду в Минске, думаю, что найду вре‑
мя побывать в вашей прекрасной стране.

 Президент согласился с тем, что отношения двух стран 
не соответствуют их потенциалу, а потому надо смелее и 
энергичнее двигаться по этому пути. Он также заверил 
своего коллегу: наша сторона сделает все для того, что‑
бы сотрудничество с Беларусью было выгодно лаосскому 
народу.

Беларусь — Лаос: точка опоры 
в Юго‑Восточной Азии

— Мы очень, очень благожелательно 
настроены по отношению к вашей 
стране. Мы хотели бы углубить наши 
отношения, иметь на юго‑востоке 

Азии какую‑то точку опоры для Беларуси. 
И в связи с тем, что мы для Лаоса интересны 
и нужны (извините за нескромность), 
мы могли бы расширить наше сотрудничество 
и более активно сотрудничать с вами. Для 
этого все есть. Надо только наше желание 
и определенный план действий на перспективу.

— Чтобы сделать 
первый шаг 
к углублению наших 
отношений, в том 

числе осуществить ревизию 
нынешних отношений: 
отбросить то, что уже 
не работает, оставить 
то, что нам нужно, 
и выработать новое. То есть 
мы сейчас работаем над тем, 
чтобы выработать новую 
дорожную карту наших 
отношений, план будущего. 
Я думаю, что этим путем 
нам надо идти. Надо четко 
определиться, что мы в этих 
условиях должны сделать 
вместе.
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Беларусь — Эфиопия: 
ворота в Африку
Африка для Беларуси — особое направление. Это тот 
континент, за развитием которого наша страна видит 
будущее. Более того, заинтересована в том, чтобы совместно 
это будущее строить на равноправных началах. И не просто 
на равноправных — как друзья, а не как те, кто желает 
прийти на континент и разграбить его. 
Александр  Лукашенко буквально подает 
личный пример того, как нужно работать 
с африканскими государствами. 
Тесные отношения у нашей страны 
уже сложились с рядом государств. 
Среди них — Египет, Зимбабве, 
Экваториальная Гвинея, Кения. 
Делаем ставку и на развитие 
сотрудничества с другими странами 
Черного континента. Эфиопия, вторая 
по численности населения в Африке, — 
одна из них.

Определенные шаги уже сдела‑
ны: по итогам 2023‑го товарооборот 
Беларуси с Эфиопией составил 7,2 млн 
долларов США (462 процента к уров‑
ню 2022 года), экспорт — 5,9 млн дол‑
ларов (рост в 12,4 раза). Впрочем, 
работать есть над чем.

Встреча в Казани Александра 
 Лукашенко с Премьер‑министром 
Федеративной Демократической 
Республики Эфиопия Абием Ахмедом 
Али подтвердила: перспективы у нас 
большие. Глава государства в самом 
начале встречи обозначил, что для 
нас Эфиопия — такая далекая и очень 
близкая страна, с которой мы всегда 
так или иначе старались сотрудни‑
чать. В последнее время «получалось 
не очень», а потому  Президент побла‑
годарил Премьер‑министра Эфиопии 
за встречу:

— Думаю, что эта встреча будет 
способствовать какому‑то движе‑
нию в наших отношениях и что мы 
сможем выстроить наши отноше‑
ния впредь. Мы вашу страну вос‑
принимаем как ворота в Африку. 
Нам очень интересно сотрудни‑
чать с вами, и думаю, что нам надо 
не просто возобновлять, а совер‑
шенствовать и модернизировать 
пути нашего сотрудничества.

По словам  Президента, мы к этому 
готовы. Вопрос белорусского лидера 
эфиопской стороне: а вы?

Абий Ахмед Али в свою очередь 
поблагодарил Александра  Лукашенко 
за встречу и за возобновление сотруд‑
ничества с Эфиопией:

— Для Эфиопии очень важна Бела‑
русь, потому что вы знаете о нашей 

боли, вы чувствуете нашу боль. И это 
боль страны, у которой нет выхода к 
морю. У нас есть ресурс, мы бы хоте‑
ли поделиться им на равноправной и 
взаимовыгодной основе.

Премьер Эфиопии с сожалени‑
ем констатировал, что его страна 
очень богата ресурсами, однако ей не 
позволяют должным образом осваи‑
вать их, из‑за чего обстановка оста‑
ется непростой. Вместе с тем Абий 
Ахмед Али подчеркнул, что Эфио‑
пия — одна из быстроразвивающих‑
ся стран континента: в прошлом году 
рост ВВП превысил 8 процентов, по 
итогам этого года показатель должен 
составить 8,4 процента.

Абий Ахмед Али подтвердил 
заинтересованность Эфиопии в раз‑
витии торгово‑экономических отно‑
шений с Беларусью. Из самых пер‑
спективных направлений, которые 
обозначили наши африканские пар‑
тнеры, — развитие и модернизация 
сельского хозяйства, легкая про‑
мышленность, горнодобывающая 
промышленность, сфера высоких 
технологий.

Белорусский лидер заверил Пре‑
мьер‑министра Эфиопии:

— Мы — люди открытые, мы 
готовы быть вам полезны там, 
где вы сочтете нужным. Мы 
открыты: приезжайте со специ‑
алистами, посмотрите все, что 
вас интересует, — от сельского 
хозяйства до военно‑промыш‑
ленного комплекса, промышлен‑
ности. Если вы что‑то найдете 
полезное для вас, скажите нам. 
Мы в этом направлении будем 
вам помогать и будем с вами 
сотрудничать.

Александр  Лукашенко добавил, 
что Беларусь готова делиться техно‑
логиями, причем не просто передать, 
а при необходимости обучить специ‑
алистов.  Президент также напомнил, 
что наша страна сотрудничает со мно‑
гими государствами Африки — Егип‑
том, Кенией, Зимбабве, Экваториаль‑
ной Гвинеей:

— Вы можете изучить у них, 
насколько мы ответственно и эффек‑
тивно осуществляем свою работу. 
Там было нам сложнее, в Эфиопии, 
возможно, будет даже проще. Но они 
довольны сотрудничеством с нами. 
Поэтому давайте начнем с того, что 
мы ближе познакомимся друг с дру‑
гом. Но я сторонник быстрых шагов.

 Президент акцентировал, что мир 
очень меняется и заставляет уско‑
ряться, поэтому наша страна гото‑
ва делать все настолько быстро, 
насколько будут готовы наши парт‑
неры.

Что касается доступа Эфиопии к 
морям, белорусский лидер убежден, 
что это только вопрос времени. 

4

Под занавес
А завершился этот насы‑
щенный и мегапродуктив‑
ный день торжественным 
приемом в честь участни‑
ков саммита БРИКС от имени 
 Президента России Владими‑
ра Путина. Российский лидер 
тепло приветствовал гостей. 
С  Президентом Беларуси, 
как точно подметил теле‑
грам‑канал «Пул Первого», 
«довольно долго по меркам 

«хэндшейка» о чем‑то говори‑
ли — остается только догады‑
ваться о чем». Ну а на кадрах 
трансляции было видно, как 
Александр  Лукашенко, сидя 
за столом вместе с десятками 
других прибывших на сам‑
мит глав государств и высо‑
ких представителей своих 
стран, о чем‑то беседовал с 
 Президентом Азербайджа‑

на Ильхамом Алиевым.
Для тех, кого интересует меню, 
сообщаем: лидерам БРИКС+ 
предложили татарскую лепеш‑
ку кыстыбый, пельмени с осе‑
триной и голень ягненка. На 
десерт — яблочный пирог с 
мороженым или шоколадный 
торт.
И тост от хозяина мероприятия 
Владимира Путина.  Президент 
России поднял его за процве‑
тание народов и укрепление 
взаимодействия.

 ɴ ИНТЕРЕСНО

Владимир Путин показал 
на саммите БРИКС 
символическую купюру 
единой валюты для 
стран — членов альянса. 
На ней изображены флаги 
стран — основательниц 
БРИКС.
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Треть земной суши, четверть мировой торговли, почти 
половина населения планеты, 40 процентов глобальной 
добычи нефти — это БРИКС сейчас. Сюда — хотят. Для 
статуса влиятельной структуры объединению понадобилось, 
по меркам истории, очень короткое время. В 2006 году 
Бразилия, Россия, Индия и Китай, четыре экономики 
с самой высокой динамикой объема валового внутреннего 
продукта, создали БРИК. В 2011 году присоединилась 
Южно-Африканская Республика. И стало БРИКС. Список 
полноправных участников расширился 1 января этого 
года. Египет, Иран, Объединенные Арабские Эмираты, 
Эфиопия. В саммите в Казани участвует и Саудовская 
Аравия в качестве приглашенного гостя. Всего же заявки 
на вступление подали около полутора десятка стран. Еще 
примерно столько же заинтересованы в статусе партнера. 
На саммите в России представлены 36 государств и шесть 
международных организаций. 22 страны — на высшем уровне.

Ответственность 
за будущее мира

23 октября   Президент России 
Владимир Путин,   Президент Египта 
Абдельфаттах Сиси, Премьер-министр 
Индии Нарендра Моди,   Президент 
Ирана Масуд Пезешкиан, Председа-
тель КНР Си Цзиньпин,   Президент 
ОАЭ Мухаммед бен Заид Аль Нахай-
ян, Премьер-министр Эфиопии Абий 
Ахмед,   Президент ЮАР Сирил Рама-
фоса и министр иностранных дел Бра-
зилии Мауро Луис Иекер Виейра про-
вели заседание саммита в узком и рас-
ширенном составах.

Открывая заседание самми-
та БРИКС в узком составе, Владимир 
Путин обозначил, что БРИКС включает 
в себя единомышленников — суверен-
ные страны, представляющие разные 
континенты, модели развития, рели-
гии, самобытные цивилизации и куль-
туры:

— Все наши государства выступа-
ют за равенство, добрососедство 
и взаимное уважение, за утверж-
дение высоких идеалов дружбы 
и согласия, за всеобщее процве-
тание и благополучие, не на сло-
вах, а на деле проявляют ответ-
ственность за будущее мира, ока-
зывают действительно позитив-
ное влияние на положение дел 
в сфере глобальной стабильности 
и безопасности, вносят весомый 
вклад в решение острых регио-
нальных проблем.

Вопросов на повестке много: рас-
четы в национальных валютах, тор-

говля, энергетика, а еще учреждение 
категории государств — партнеров 
БРИКС. На саммит приехали и пред-
ставители десятков стран Глобаль-
ного Юга и Востока, что говорит об 
огромном значении, которое прида-
ют БРИКС в современном многопо-
лярном мире. И даже западная прес-
са признает: попытки США и Евросо-
юза изолировать Россию терпят крах.

Владимир Путин констатировал, 
что одним из важнейших вопросов 
является тема дальнейшего расшире-
ния БРИКС:

— Безусловно, игнорировать бес-
прецедентный интерес стран Глобаль-
ного Юга и Востока к укреплению 
контактов с БРИКС было бы непра-
вильно. В той или иной форме такое 
стремление выразили уже более 
30 государств. При этом необходимо 
выдержать баланс и не допустить сни-
жения эффективности БРИКС.

В центре внимания — 
глобальная экономика

Вопросы экономического и гума-
нитарного сотрудничества стороны 
предметно обсудили в ходе заседания 
в расширенном составе. По словам 
российского лидера, страны БРИКС 
демонстрируют устойчивость благо-
даря ответственной экономической 
политике, а доля государств объеди-
нения в мировой экономике по ито-
гам 2024 года составит 36,7 процента, 
что уверенно превышает долю стран 
«Большой семерки».

Владимир Путин позитивно оценил 
тот факт, что центр деловой активно-

сти постепенно смещается в сторону 
развивающихся рынков:

— Формируется многополярная 
модель, которая запускает новую 
волну роста, в первую очередь за 
счет стран Глобального Юга и Вос-
тока и, естественно, государств 
БРИКС. Так, средний рост эконо-
мик БРИКС в 2024 — 2025 годах 
составит, по предварительным 
оценкам, 3,8 процента при уве-
личении мирового ВВП, тоже по 
предварительным оценкам, на 
3,2 — 3,3 процента.

Ради общей 
безопасности

Председатель КНР Си Цзиньпин в 
ходе заседания в расширенном фор-
мате подчеркнул, что сегодня важно 
продвигать мирную повестку БРИКС 
во имя защиты общей безопасности:

— Лишь реализация концепции 
общей, совместной безопасности 
поможет выйти на путь всеобщей без-
опасности. В контексте затягивания 
украинского кризиса Китай, Бразилия 
и страны Глобального Юга создали 
группу «друзей мира». Она направле-
на на объединение больших голосов в 
поддержку мира.

Китайский лидер отметил, что клю-
чевые задачи объединения — спо-
собствовать стабильности в мире. В 
современной ситуации также назре-
ла необходимость срочного реформи-
рования международной финансовой 
архитектуры.

Полина КОНОГА.
Казань — Минск.

 ɴ КСТАТИ
Страны БРИКС приняли на казанском саммите итоговую декларацию, 
в которой указали, что многополярное мироустройство поспособствует 
расширению возможностей развивающихся государств и формированию 
рынка для обеспечения выгодного сотрудничества. Декларацию планиру-
ют распространить в ООН как общий совместный документ.

«Многополярность может расширить возможности развивающихся 
стран и государств с формирующимся рынком для раскрытия их кон-
структивного потенциала и обеспечения выгодной для всех инклюзив-
ной и справедливой экономической глобализации и сотрудничества», — 
сообщается в казанской декларации, принятой по итогам саммита.

В документе подчеркивается, что участники организации должны соблю-
дать нормы и принципы международного права, закрепленные в Уставе 
Организации Объединенных Наций. Страны БРИКС суверенны и действуют 
в интересах поддержки международного мира и безопасности и взаимовы-
годного сотрудничества, следует из декларации.

 ɴ СТАЛО ИЗВЕСТНО

Дальнейшее расширение БРИКС 
будет идти с учетом критериев 
для государства-партнера, 
на нынешнем саммите в Казани 
согласован список из 13 стран. 
Об этом 23 октября заявил 
помощник   Президента России 
Юрий Ушаков:
— Пока решили название этих 
стран не «публичить» особенно, 
потому что нужно будет с ними 
проговорить, насколько у них 
степень готовности подключиться 
или к полноформатному 
членству в БРИКС, или в какой-то 
соответствующей форме.

 ɴ ФАКТ

Новые инструменты 
БРИКС, которые 
предложила Россия
n Новая инвестиционная платфор-
ма БРИКС станет поддержкой для 
национальных экономик и инве-
стиций.

n  Запуск механизма консульта-
ций БРИКС по вопросам ВТО помо-
жет выработать общую позицию 
по более справедливым правилам 
игры для мировой экономики.

n БРИКС в будущем сможет соз-
дать механизмы для разрешения 
торговых споров.

n Зерновая биржа БРИКС помо-
жет сформировать справедливые 
индикаторы цен на зерно в мире.

n Инициатива создания зерновой 
биржи БРИКС поможет защитить 
национальные рынки от внешнего 
вмешательства и спекуляций.

n Нужно рассмотреть в будущем 
трансформацию зерновой биржи 
БРИКС в полноценную товарную 
биржу.

n Нужно запустить платфор-
му по справедливой конкуренции 
стран БРИКС.

n Россия предлагает создать 
отдельную платформу БРИКС 
по драгоценным металлам и алма-
зам.

/

Справедливая 
глобализация

О чем говорили 
лидеры 

стран БРИКС 
и что заложили 

в итоговую 
декларацию

/



СБ-тенденции  /  Четверг, 24 октября 2024  /  www.sb.by 6

Буквально через 10 минут по прилете 
  Президент Беларуси дал интервью, которое 
давно ждала британская корпорация  
Би-би-си. В качестве интервьюера выступил 
журналист, российский редактор новостного 
телеканала BBC News Стивен Розенберг. 
К слову, это не первая встреча белорусского 
лидера с журналистом, и, приветствуя его, 
Глава государства пригласил Стивена 
Розенберга пообщаться в Минске. Как 
всегда, Александр   Лукашенко отвечал 
открыто и честно, какими бы заезженными 
и провокационными ни были вопросы.

Об интересе Беларуси в БРИКС
Поскольку встреча проходит на полях саммита 

БРИКС, первый вопрос журналиста: почему Беларусь 
хочет присоединиться к организации? Ответ Александра 
  Лукашенко простой:

— А почему не хотеть? Я не стану перечислять достоин-
ства и объемы государств, которые входят в это объеди-
нение. Объединение на начальном этапе, а оно уже при-
близилось к половине всего: и населения, и территории, 
производственный потенциал и так далее… А если гово-
рить о стратегии — то, если страны, входящие в БРИКС, 
будут таким путем двигаться и увеличат темпы, я уверен, 
они превзойдут многие объединения (они уже превзошли, 
в том числе и «семерку», и «двадцатку») и приблизятся к 
Организации Объединенных Наций, не подменяя ее пока. 
Поэтому почему бы нет?

По словам Главы государства, после окончания Вто-
рой мировой войны нашей стране как одному из госу-
дарств — основателей ООН могли бы задать вопрос, 
почему мы стремимся в организацию. Ведь в ООН, под-
черкивает   Президент, стремились для того, чтобы создать 
объединенные нации, которые могут удерживать мир в 
равновесии:

— Точно так мы видим вред однополярного мира, 
видим, что БРИКС может быть… ну не противове-
сом… Хотя, может, и противовесом той существующей 
модели однополярного мира и уравновесить нашу 
планету. В этом ведь нет ничего плохого. Мы хотим 
быть с теми государствами, которые стремятся соз-
дать нормальную безопасность для нашего мира и 
уравновесить его, сбалансировать. Это основное.

О перспективах  
мирных переговоров

Разумеется, не обошли в беседе и тему конфликта в 
Украине. Стивен Розенберг поинтересовался мнением 
Александра   Лукашенко, есть ли сейчас возможность мир-
ного урегулирования. Здесь позиция белорусского лиде-
ра неизменна — если только захочет Запад:

— Если вы захотите, я имею в виду Запад, этот мир 
может быть установлен. Вы можете спросить, что для 
этого надо сделать? Многое надо сделать, но за сто-
лом переговоров. Это значит, для начала, первым 
шагом должны быть переговоры. Надо сесть за стол 
переговоров и традиционно, как уже жизнь вырабо-
тала, определить план действий и договариваться о 
мире.

— Почему вы говорите «если вы хотите, если Запад 
хочет»? Ведь Россия напала на Украину, — озвучил мысль, 
которую на Западе повторяют словно мантру, Стивен 
Розенберг.

Белорусский лидер конкретизировал:
— Если мы сейчас начнем разбираться, кто виноват, мы 

никогда не придем к миру. Общаясь с представителями 
Запада (умными людьми), мы пришли к единому мнению: 
если война, конфликт или драка началась, значит, винова-
ты обе стороны. Возможно, кто-то больше, кто-то меньше.

Глава государства напомнил: когда начался кон-
фликт, у него состоялся разговор с Владимиром Зелен-
ским. Тот тоже был убежден, что во всем виновата Россия. 
  Президент Беларуси тогда четко обозначил: война идет 
на украинской земле и именно украинский лидер должен 
быть больше всего заинтересован в том, чтобы ее оста-
новить. Что касается того, кто на кого напал, Александр 
  Лукашенко принципиально подчеркивает:

— Я вам назову один факт, который я всегда называю, 
он эмоциональный, но тем не менее важный, вы меня пой-
мете. В свое время в Доме профсоюзов в Одессе сожгли 
несколько десятков человек. Зачем? Зачем?.. Молотили, 
бомбили этот Донбасс, Восточную Украину, где прожи-
вало русскоязычное население. Зачем их было гнобить? 
Зачем этот русский язык искореняли и прочее, про-
чее, прочее. И пошло движение, которое волной накры-
ло Путина, — «защитить, убить, додавить». Путин защитил 
своих людей.

Журналист поинтересовался у Александра 
Лукашенко, дает ли он советы   Президенту России Вла-
димиру Путину о том, что пора заканчивать спецопера-
цию в Украине:

— Нет, я не говорю, что пора заканчивать. Мы с ним 
выработали единую позицию — переговоры.

При этом Александр   Лукашенко напомнил, как начи-
нались мирные переговоры: три раунда прошли в Бела-
руси, а четвертый — в Стамбуле.

— Выработали некие договоренности, они у меня в 
сейфе лежат. Там все прописано. Они общие. Путин гово-
рит: давайте с этого начнем. А почему не начать? Я их 
видел, они мало к чему кого-то обязывают, с этого мож-
но начинать, они носят общий характер. Почему вы отка-
зываетесь? Почему вы, англосаксы, Запад, не советуете 
Владимиру Зеленскому сесть за стол переговоров, с этого 
начать? Сразу же сели за стол переговоров — можно вести 
разговор о прекращении огня, а потом о разводе воору-
женных сил. Но это за столом надо решать.  

Нужны гарантии, прежде всего для России, чтобы, 
установив перемирие, вы не начали подвозить бое-
припасы в Украину и перевооружать вооруженные 
силы Украины. Вот этого не должно быть. Этого опа-
сается Путин. Поэтому договоритесь с ним.

О позиции   Президента России
Журналист обратил внимание на то, что решение 

«вторгнуться в Украину имело серьезные последствия и 

для России». Отсюда и уточняющий вопрос белорусскому 
лидеру, который близко общается с Владимиром Пути-
ным: жалеет ли   Президент России о своем решении?

Глава государства рассказал, что это не обсуждал со 
своим коллегой, но добавил, что в этом конфликте бывают 
разные ситуации, особенно в последнее время:

— Кто-то наступает. Кто-то обороняется… И одна, и 
вторая сторона несут большие потери. Сожалеет об этом 
Путин или нет? Конечно, сожалеет. Он же живой человек. 
Но абсолютно убежден в том, и будьте в этом уверены (я 
не просто убежден, я это знаю): Путин твердо считает, что 
он прав. И он мотивирует это. Мы в разговоре много это 
обсуждали. Он ведь вам, Западу, предложил: вот пред-
ложение России — давайте договоримся. Помните, были 
такие предложения, на что Запад вообще ничего не отве-
тил. И сейчас начинают о чем-то говорить, я им говорю: ну 
вот он вам предложил. А западники говорят: «Ну, что он 
там предложил — на листочке написал пункты». Я гово-
рю: «Ну вы на таком листочке и ответили бы им. Анало-
гично по форме. И не было бы разговоров». Наплеватель-
ски отнеслись к интересам России. И Путин часто об этом 

Беларусь готова 
работать со всеми 
на принципах 
взаимоуважения

ПОВЕСТКА ДНЯ
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говорит: глав-
ное — это интересы 
России и российского 
народа.

Александр   Лукашенко 
подчеркивает, что   Президент 
России обязан защищать инте-
ресы своего народа и делает это, 
в чем и убежден. В качестве «аргу-
мента», что Владимир Путин принял 
неверное решение, журналист Би-би-си 
перечислил и мятеж Евгения Пригожина, и 
атаки дронов, и «захват» части Курской обла-
сти.   Президент Беларуси отметил, что не хотел 
бы отвечать за своего коллегу, но обозначил пози-
цию Владимира Путина:

— Было бы лучше в России, как он говорит (в этом 
Россия и я убежден), если бы Украина вступила в НАТО и 
были размещены вооруженные силы НАТО на террито-
рии Украины с ракетами и подлетом до пяти минут? Было 
бы лучше для России или нет? Взвесив все, Путин выбрал 
этот путь. По определенным вопросам сожалея.  

Неудачи были, в том числе и те, которые вы назвали: 
и атаки дронами (кому это нравится?), и захват части 
территории России — это же никому не нравится, в 
том числе и Путину. Но мы говорим в целом о про-
блеме. Путин видел большую опасность того крена, 
который Украина сделала в направлении анти-Рос-
сии. И он предпринял определенные действия.

О ядерном оружии в Беларуси
По словам Александра   Лукашенко, даже если бы речь 

шла не о ядерном оружии и нам пришлось бы защищать-
ся или кого-то атаковать, Беларусь посоветовалась бы с 
Владимиром Путиным:

— Это наш союзник. Так и с американцами весь Запад 
советуется, с англосаксами, как их называют.

Отвечая на вопрос о том, готов ли он дать разрешение 
на применение размещенного в Беларуси тактического 
ядерного оружия, Александр   Лукашенко заявил:

— Абсолютно готов. В противном случае зачем нуж-
но это оружие, если хоть один сапог переступит границу 
Беларуси. 

 

С немцами, с фашистами у нас были какие отношения? 
Жуткие. Они убивали наших детей, в колодцы бросали, 
сжигали, вешали и так далее. Вам это хорошо известно.

Белорусский лидер отметил, что, несмотря на это, 
спустя много лет мы нормально сотрудничали с немцами:

— Мы, конечно, помним, напоминаем, если они 
начинают себя «плохо вести», что было. Но ведь заруб-
цевали раны нашим сотрудничеством: торгово-эконо-
мическим, технологическим и так далее. С Украиной 
это произойдет еще быстрее, мне кажется. И мы будем 
вместе, и никогда вы Украине не поможете после вой-
ны. Не будете вы восстанавливать Украину. В Амери-
ке уже сейчас говорят, что Украина богатая, она гото-
ва земли отдать, готова полезные ископаемые, нужные 
для мира и американцев, высокотехнологичное сырье 
отдать. Вон они о чем говорят. 

Мы с украинцами найдем общий язык, надо сейчас 
закончить эту войну.

Поэтому ядерное оружие, подчеркнул   Президент 
Беларуси, это не страшилка, а мощный сдерживающий 
фактор:

— До ввода ядерного оружия к нам я предупредил 
и публично сказал, что мы вынуждены поставить перед 
Россией вопрос о возвращении к нам ядерного оружия, 
которое мы когда-то под вашим давлением, еще до меня, 
передали Российской Федерации. Тогда вы, американ-
цы прежде всего, англосаксы, гарантировали нам мир,  
безопасность и никаких санкций. Вы всё нарушили. Вы 
всё разрушили. Поэтому получайте. Как будет приме-
няться оружие, я вам не скажу. 

Скажу только одно: без 
моего разрешения это 
оружие применено быть 
не может. Но, если надо будет 
Беларуси, оно будет применено.

При этом Глава государства констати-
ровал, разговоры о ядерном оружии — это 
печальная тема:

— Как Путин правильно сказал: вы спросили — 
я ответил. Нельзя мир шантажировать применением 
ядерного оружия. Мы его не собираемся применять, если 
будет ситуация такая, как сейчас.

О вводе войск  
в Украину

Журналист Би-би-си в ходе интервью упомянул заяв-
ления, которые звучат от властей Украины и Южной 
Кореи, якобы об участии Северной Кореи в СВО.

— Чепуха, — отреагировал Александр   Лукашенко. — 
Это эскалация военного конфликта. Никогда Путин, зная 
его характер, не пойдет на то, чтобы кого-то уговари-
вать, чтобы вооруженные силы какой-то страны ввязы-
вались в СВО, в конфликт в Украине. Особенно, как гово-
рят военные, на передке, на линии соприкосновения. Я 
в это не верю. И вчера северокорейцы заявили, что это 
гадание на кофейной гуще. 

Никогда такого разговора и переговоров не было. Я 
говорю за Путина, зная его характер. У России насе-
ления хватает, чтобы вести военные действия.

По словам Главы государства, если на линии сопри-
косновения появятся чьи-то вооруженные силы, даже 
белорусские, это будет шагом к эскалации конфликта:

— Даже если бы мы ввязались в войну, это путь к 
эскалации. Почему? Потому что вы, англосаксы, сразу 
же заявили бы: что ж, в конфликт ввязалась другая стра-
на, союзная, значит, НАТО имеет право помочь Украине. 
Значит, натовские войска были бы введены в Украину. 
Возможен такой вариант? Возможен. Путин и этот вари-
ант просчитывает, надо ему это или нет. Но я вам даже 
скажу: вы говорите про Северную Корею… Где Корея — 
где Беларусь? 

Путин никогда не ставил передо мной вопрос о том, 
чтобы мы ввязались в эту драку. Ни он, ни Шойгу, ни 
нынешний министр обороны Белоусов никогда не 
ставили перед нами такой вопрос.

Отвечая на утверждение журналиста Би-би-си о 
том, что Александр   Лукашенко якобы дал России воз-
можность использовать белорусскую территорию в 
2022 году для нападения на Украину, Глава государства 
сказал:

— Откуда вы знаете, что я дал согласие исполь-
зовать белорусскую территорию? Как была исполь-
зована? У нас были учения, на которых было задей-
ствовано несколько тысяч человек российских войск. 
Я могу вас спросить: вы убеждены в том, что у Пути-
на был самый короткий путь — Восточный округ, вой-
ска вывести через Киев? Конкретизирую. Эти войска 
на учениях в Беларуси были в основном с Восточного 
округа. И Путин начал выводить эти войска из Белару-
си. Они были на юге Беларуси. И по этой дороге, мимо 

границы с Украиной, 
он начал вывод этих 
войск. Часть войск в 
какой-то период (спрово-
цировали вы, я в этом убеж-
ден) он завернул на Киев. Поче-
му так произошло? Спросите у 
Зеленского. Поэтому не надо меня 
упрекать, что я дал, я не дал. Это дело 
Путина — куда выводить войска. Он бы 
мог через Минск вывести, предупредив 
меня и попросив разрешения. По территории 
войска могут передвигаться только с моего раз-
решения. Вот он и передвигался на Гомель. Но 
почему он повернул на юг, на Киев, — это спросите у 
Зеленского.

О бандитском поведении украинских 
властей

Отвечая на вопрос о своей реакции на присутствие 
российских войск в Беларуси, Глава белорусского госу-
дарства отметил:

— Вы знаете мою реакцию. Путину я не звонил, и он 
мне не звонил. Это его войска — и его право вводить 
войска туда, куда он считает нужным. Даже с моей тер-
ритории. Я так считал и считаю сейчас. Более того, Рос-
сия — это наш союзник, чтоб вы понимали. У нас с ней 
отношения теснее, чем у англичан и американцев.

В то же время Украина повела себя по отношению к 
Беларуси по-вражески, добавил Александр   Лукашенко:

— Она раньше, чем англосаксы, ввела против нас 
санкции. Она захватила наши подвижные составы 
железнодорожные с минеральными удобрениями. 
Она арестовала 75 большегрузов вместе с людьми. 
Она повела себя по-бандитски. 

Вы это знаете: мне пришлось проводить спецопера-
цию, чтобы освободить ребят, которых они аресто-
вали. Мы их освободили. А пятерых они убили и рас-
членили, чтобы мы не поняли, как произошло, что они 
погибли.

(Продолжение на 8-й стр.)

Мы не собираемся 
ни на кого нападать, чтоб 
вы знали. И на Украину 
в том числе. Это наши люди — 
украинцы. Там живут наши люди. 
Мы готовы с ними сотрудничать, 
что бы там ни было. Рано или 
поздно мы придем к этому. 
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(Окончание.  Начало на 6—7-й стр.)

О переговорах 
с представителями 
западных стран

Глава государства не назвал 
журналисту, с кем именно была 
эта встреча:

— Потому что мы с эти-
ми людьми договори-
лись, что это закры-
тые, конфиденциаль-
ные переговоры.

Но Александр 
  Лукашенко пояснил, что это 
были очень осведомленные и 
толковые люди. Глава государ-
ства приоткрыл некоторые под-
робности разговора с ними:

— Затрагивались вопросы конфлик-
та на Ближнем Востоке, я предупредил их: 
ребята, вы поаккуратнее там с дальнобой-
ными ракетами и прочими. Есть такой вопрос, 
Зеленский его поднимает: дайте ракеты, и я буду 
бить по Кремлю и до Казани. И я говорю: вы поакку-
ратнее, потому что к Путину могут обратиться — я при-
вел в пример хуситов. Вот приедут они к Путину, скажут: 
дайте нам береговые комплексы, которые могут нанести 
страшный удар по кораблям. А если он в отместку тому, 
что вы поставляете Зеленскому оружие, поставит им ком-
плексы «Бастион»? И будет поражен хоть один авиано-
сец — английский ли, американский? Они говорят, что для 
них это неприемлемо. Ну так и для Путина неприемлемо, 
если вы будете поставлять дальнобойные ракеты и бить 
по всей России. Они согласились: действительно опасно. 
То есть прежде чем сделать какой-либо шаг, надо пони-
мать, а что будет потом.

Александр   Лукашенко также сообщил, что обсуж-
далась тема экономической мощи Китайской Народной 
Республики:

— Я предупредил их как, уж извините за нескром-
ность, опытный политик: если только вы добье-
тесь полного объединения Китая с Россией, ника-
кой AUKUS (знаете это объединение НАТО в Тихом 
океане), никакой союз Америки, Индии, Австра-
лии и Японии не сможет победить Россию и Китай 
вместе. Я им сказал: вы опоздали на 15 — 20 лет, 
чтобы можно было остановить Китай. Вообще 
Китай невозможно остановить, особенно сейчас: 
технологически мощная страна.

Про спекуляции Запада вокруг 
«политзаключенных»

Александр   Лукашенко прокомментировал и спеку-
ляции Запада вокруг «политзаключенных». Журнали-
сту Би-би-си, озабоченному судьбой одной из активи-
сток протестов 2020 года, Глава белорусского государ-
ства сказал:

— У нас есть закон. И если человек осознал свою 
вину — он обращается к   Президенту, как и во многих дру-
гих странах, с просьбой о помиловании. И если поступит 
такое обращение, я его обязательно рассмотрю. 

И почему вы выделяете Колесникову, если говорите, 
что у меня «миллионы в тюрьмах»? Ее посетил отец, мы 
даже показывали кадры, как он встречался с ней. Захочет 
еще кто-то из родственников — мы рассмотрим. Но там 
может быть такая семья, что ей и неинтересно посещать 
эту Марию Колесникову. Вы печетесь за нее больше, чем 
родные и близкие.

При этом Александр   Лукашенко заметил, что, если 
даже сам Стив Розенберг обратится с подобным заяв-
лением, оно будет рассмотрено. А вот решение по нему 
будет приниматься в соответствии со всеми обстоятель-
ствами. Глава государства также обратил внимание на 
ответственность организаторов протестов перед теми, 
кто по их призыву отправился нарушать закон:

— Они многие и говорят: мы очумели и одурели, нас 
обманули — вот эти самые «лидеры», о которых вы гово-
рите. А вы ставите вопрос их освободить. А что, осталь-
ные — не такие же люди?

Белорусский лидер подчеркнул, что вопрос возмож-
ного амнистирования будет решаться исходя из поведе-
ния задержанного, а не его имени:

— Если человек там исправился, если он не наруша-
ет в исправительной колонии закон, если есть пока-
зания по здоровью — этих людей мы скорее всего 
помилуем. 

У нас есть комиссия, она рассмотрит и примет реше-
ния. Такая задача — инсайд вам — поставлена три 
дня назад перед комиссией Генпрокурором Шве-
дом: чтобы они вместе с исправительными органа-
ми посмотрели на этих людей: может, кто-то заслу-
живает этого. Мы уже три партии освободили. И 
я склонен к тому, чтобы люди, которые осозна-
ли, поняли и не нарушают порядок там, ведут себя 
достойным образом, — рассчитывали, что мы рас-
смотрим эти вопросы. Но без Запада, без вас. Вы для 
меня не имеете никакого значения в плане освобож-
дения моих людей.

Об отношениях с Западом
Беларусь никогда не выступала за ухудшение отно-

шений со странами Запада, путь конфронтации выбра-
ли именно они, заявил   Президент в ответ на еще один 
вопрос журналиста Би-би-си. А на реплику того «не на 
пустом месте» Александр   Лукашенко резонно возразил:

— Причину можно придумать, если есть желание. Как 
«не на пустом месте»? Вы зачем ввели санкции против 
моего младшего сына? Он в чем виноват, несовершенно-
летний ребенок? Я, кстати, тем людям с Запада задавал 
эти вопросы — они опустили головы и сказали: «Это без-
умство».

Глава государства напомнил, что санкции поначалу 
были связаны с Романом Протасевичем. Однако доказа-
тельств тому, что белорусские истребители перехватили 
тот иностранный самолет, предоставлено так и не было. 
Как и записи переговоров его пилотов с диспетчерами. 
Александр   Лукашенко подчеркнул:

— Я всегда хотел иметь нормальные отношения с 
Западом. Но наши беглые подкидывают вам идею и 
вякают, что я выпускаю «политзаключенных» потому, 
что хочу улучшить отношения с Западом… Мы выпусти-
ли «политзаключенных» по гуманитарным соображени-
ям. Это в основном очень взрослые люди и больные. Вот 
и все. И никакой это не «шаг по улучшению отношений» 
с вами. 

Не хотите вы с нами отношений — и не надо! Мы 
переживем и без вас.

О том, почему у беглых нет шансов 
выиграть президентские выборы

Один из вопросов британского журналиста касал-
ся объявления даты президентских выборов в Белару-
си. Они, напомним, решением Палаты представителей 
назначены на 26 января 2025 года.   Президент отметил, 

что в качестве предложений называлось 
пять возможных дат проведения выборов:

— Я Парламенту свое мнение выска-
зал. Это ваше право, ваше дело — 
объявляйте. Сегодня объявили — 
26 января.

Стив Розенберг вполне ожидаемо зада-
ет вопрос о степени «свободы и демо-

кратичности» предстоящей кампании 
с учетом того, что, дескать, «лидеры 

оппозиции в тюрьме или вынуж-
дены были уехать из страны».

— А вы знаете наших 
лидеров оппозиции? — 

последовал контрво-
прос от Алексан-

дра   Лукашенко. — 
Оппозиция — 

это те люди, 
к о т о р ы е 

д е й с т в у ю т 
внутри стра-

ны в интересах ну 
хотя бы минимально-

го количества людей. А 
вы кого называете наши-

ми лидерами? Где они, эти 
лидеры? Очнитесь! Это первое. 

Второе. Вы, наверное, тех, кто в 
тюрьме сидит за нарушение зако-

нов, считаете лидерами?  

Да хоть все беглые бы сюда верну-
лись, эти выборы они не выиграют. Поче-

му? Потому что народ понял, чего они хоте-
ли. Если они за рубежом, ну сделайте что-нибудь 

для народа, не для   Лукашенко. А они к вам (запад-
ным политикам. — Прим. ред.) бегают, фонды эти 
просят: дайте нам деньги. Это первый вопрос. Вто-
рое — не признавайте будущие выборы. Введите 
побольше санкций… Семь пунктов они ставят перед 
вами. Создают вооруженные формирования рядом с 
нашей границей, чтобы забросить их на территорию 
Беларуси. Это, вы считаете, оппозиция?

В связи с этим Александр   Лукашенко еще раз напом-
нил о планах группы заговорщиков по захвату власти в 
Беларуси и устранению действующего   Президента. Один 
из них, гражданин США Юрий Зенкович, осужденный в 
сентябре 2022 года на 11 лет лишения свободы, недавно 
рассказал подробности планировавшейся акции в филь-
ме «Убийственный заговор. Цель —   Лукашенко», вышед-
шем на телеканале «Беларусь 1». Александр   Лукашенко 
посоветовал Стиву Розенбергу перечитать это интервью:

— Он (Зенкович. — Прим. ред.) заявление сделал, спа-
сибо ему, я ему очень благодарен. Он рассказал всё, что 
они хотели.

Речь, по словам Александра   Лукашенко, шла о том, 
чтобы младшего сына Главы государства схватить и поса-
дить в погреб в одном из домов в Гомельской области, а 
вертолет   Президента расстрелять на взлете или посадке 
  Президента из крупнокалиберного пулемета:

— Прочитайте его еще раз. Скажите, пожалуйста, если 
бы такие факты всплыли в США, со стороны Трампа, его 
бы стерли с лица земли. Он еще ничего не сделал, вы уже 
в него три раза стреляли. Вы молчите (ну как, это же у вас), 
а нас начинаете бить неизвестно за что.  

Прочитайте интервью Зенковича, встаньте на мое 
место и подумайте, как я должен был тогда отреаги-
ровать.

Глава государства отметил, что отдельные детали знал 
и раньше и публично рассказывал о планах и мечтах заго-
ворщиков в 2021 году, после всех этих событий:

— А тут Зенкович все это выложил, гражданин США. Я 
ему за это очень благодарен. И вы после этого меня упре-
каете? За что вы меня упрекаете? Я прошу, если ты хочешь 
еще, Стив, потом приехать в Беларусь, со мной встретить-
ся, ты прочтешь это интервью и с моей позиции задашь 
себе вопрос: а как   Президент Беларуси должен был 
поступить, если против него вот такие козни плелись?

  Президент добавил, что недавно своим указом поми-
ловал несколько человек, которые были в группе Зенко-
вича:

— По болезни выпустил. Понимаете? Боевиков выпу-
стил, а вы мне про какую-то оппозицию говорите.  

Я знаю, чем занимается на Западе оппозиция. Когда-
нибудь мы это выложим все. Прямым текстом выло-
жим, и они ответят перед белорусским народом, что 
они творили и чего они хотят. 

В истории нашего народа это не впервые. Беглых у нас 
было море. И некая Сурвилла — одна из групп, которую 
она возглавляла, — где она сейчас? Сидит на ваши день-
ги в Америке или где-то… И эти маргиналы этим закончат.

— Я надеюсь, у нас будет возможность продолжить 
разговор, — сказал британский журналист.

— Найдем. Посмотрим, насколько откровенным будет 
твое интервью в Би-би-си. Если вы будете тенденциоз-
но излагать и искажать то, что я сказал… Это может вам не 
нравиться, можете меня критиковать за это, но вы должны 
изложить все то, что я сказал. Не искажая. Должно быть 
честно, без всякой тенденциозности и лжи.

Беларусь готова работать 
со всеми на принципах 
взаимоуважения
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На полях саммита БРИКС Глава государства пообщался 
и с представителями китайских СМИ. В интервью журналисту 
телеканала CGTN Алеше Миленковичу  Президент рассказал 
о своем плотном графике на полях форума, а также о том, 
кого считает первой страной в мире.

«Наше место — в этом 
коллективе»

Первый вопрос журналиста — 
как раз об отношениях Беларуси и 
Китая, перспективах нашей страны в 
БРИКС и важности самого объедине‑
ния. Глава государства, давая оценку 
возможностям Беларуси в этой гло‑
бальной организации, отметил, что 
с момента приземления в Казани 
на полях саммита провел к моменту 
интервью четыре встречи:

— Это великая возможность: за 
несколько часов провести перегово‑
ры с лидерами ведущих государств. 
Какие государства в БРИКС, вы пре‑
красно знаете — это полмира фак‑
тически. Что надо для компактной, 
европейской, небольшой Беларуси? 
Ничего не надо — нужны контакты, 
нужны договоренности.

Причем, по словам  Президента, 
очевидно, что мы можем продвигать, 
устанавливать более тесные отно‑
шения с государствами, с которыми 
он провел переговоры:

— Допустим, пока мы не встреча‑
лись здесь, в Казани, с руководством 
России, с руководством Китая… Мы и 
так часто встречаемся, у нас с ними 
блестящие отношения.  

Наше место — Беларуси — в этом 
коллективе, потому что наши 
взгляды на мировую повест‑
ку совпадают. Наши взгляды на 
мир совпадают. У нас цели прак‑
тически одни и те же: мы стре‑
мимся к многополярному миру, 
мы против дик‑
тата, мы откры‑
ты. У нас откры‑
та экономика. 
Мы технологичная 
страна, мы можем с 
многими странами в 
БРИКС поделиться сво‑
ими технологиями, компе‑
тенциями, навыками.

Александр  Лукашенко привел в 
пример Эфиопию: мы готовы делить‑
ся с этим государством своими тех‑
нологиями и их хватит этому госу‑
дарству на десятки лет вперед. Это 
очень интересное государство и для 
Беларуси, и для России, и для Китая, 
и для США. Но приглашают сотруд‑
ничать Беларусь.

— Это буквально за 4 — 5 часов. А 
если я поработаю здесь два дня, я 
буду иметь контакты и договоренно‑
сти с десятком стран. А если бы это‑
го не было, мне надо было, может, 
пять — семь лет для того, чтобы посе‑
тить эти страны и провести перего‑
воры. Это хорошая площадка для 
договоренностей: не просто позна‑
комиться (мы уже знакомы со всеми), 
а для того, чтобы выстроить наши 
отношения, выработать дорож‑
ную карту, план на перспективу, 
это великое дело для любой стра‑
ны. Тем более для Беларуси, — оце‑
нил возможности площадки БРИКС 
 Президент.

«Мы интересны для 
Китая, Китай тем более 
интересен для нас»

Касаясь двусторонних отноше‑
ний Беларуси и Китая, Александр 
 Лукашенко четко обозначил, что 
КНР вместе с Россией — наши бли‑
жайшие союзники:

— В торгово‑экономическом 
отношении у нас товарообо‑
рот с Китаем на десятки про‑
центов каждый год растет. 
Мы интересны для Китая, 
Китай тем более интере‑
сен для нас.

Глава государ‑
ства привел пример 
китайских инвести‑
ций. Один из зна‑
ковых проектов, 
который сторо‑
ны реализу‑
ют вместе, — 
Белорусская 
националь‑
ная биотехноло‑
гическая корпора‑
ция (БНБК), подоб‑
ные технологии имеют 
лишь несколько госу‑
дарств в мире. Стороны 
сотрудничали при запуске 
спутника связи, при созда‑
нии ракетного производства 
в Беларуси, автомобильного… 
Взаимовыгодная работа по мно‑
гим направлениям продолжает‑
ся и сейчас, отметил белорусский 
лидер:

— Нет того сектора экономи‑
ки, где бы мы сейчас не опира‑
лись на Китайскую Народную 
Республику. Это очень близкий и 
очень перспективный наш союз‑
ник. Мне бы очень хотелось, что‑
бы наше сотрудничество раз‑
вивалось. У нас хорошие отно‑
шения на уровне руководства, 
мы давние знакомые и друзья с 
Председателем Си Цзиньпином. 
Мы понимаем Китай, восприни‑
маем его политику. Думаю, что у 
нас все будет нормально.

«Китай — один 
из столпов»

Еще один вопрос от журнали‑
ста: что белорусский лидер думает 
о вкладе Китая в БРИКС? Александр 
 Лукашенко признался, что ему слож‑
но представить себе объединение 
без Китая:

— Китай — это мощь. Прямо мож‑
но сказать уже: это первая страна в 

мире. Ну ладно, вторая, после США. 
Я считаю, первая. Особенно с тем 
прогрессом, который сегодня суще‑
ствует в Китае, — точно первая стра‑
на. Это благо, когда Китай в ШОС или 
в БРИКС. Это один из столпов, основ‑
ная опора этой организации.

Глава государства добавил, что 
БРИКС — молодая организация, 
которой еще предстоит развиваться:

— Процессы бурные в мире. И 
хорошо, что существует такая орга‑
низация. И для перспективы ее раз‑

вития Китай неоценим. Мне 
кажется, без Китая трудно 

говорить об интенсив‑
ном развитии в БРИКС. 

И вместе с Инди‑
ей, которая сейчас 

набирает оборо‑
ты, — это вообще 
гигантские локо‑

мотивы. 
Добавь‑
те сюда 

Р о с ‑
с и й с к у ю 

Ф е д е р а ‑
цию — миро‑

вую кладовую 
по ресурсам.

З а в е р ш а я 
интервью, Алеша 

Миленкович попро‑
сил  Президента ска‑

зать что‑то, о чем он 
его не cпросил. Алек‑

сандр  Лукашенко отме‑
тил, что отношения с Кита‑

ем для него — это и лич‑
ное (там учится младший сын 
 Президента), и государствен‑
ное, ведь в Китае Александр 
 Лукашенко побывал давно, 
еще будучи депутатом. И тог‑
да же предложил обратить 
внимание на эту страну:

— И учиться работать и 
сотрудничать с Китаем. Тогда 

это не очень было воспри‑
нято. Но я этим горжусь и 

сейчас напоминаю: я еще 
тогда, больше 30 лет 

назад, увидел пер‑
спективу Китая. Я 

рад, что и личное, и 
государственное 

у меня перепле‑
тено и связано 

с Китайской 
Н а р о д н о й 

Республи‑
кой. Я это 

о ч е н ь 
ценю.

 Президент добавил, что всег‑
да приводит в пример интенсивное 
развитие КНР и прогресс, который 
страна прошла на его глазах. Для 
Беларуси это — друзья, союзники, 
на которых мы рассчитываем и для 
которых готовы сделать все:

— Нет того вопроса, который мы 
не могли бы решать для Китай‑
ской Народной Республики.

Близкий друг 
и перспективный союзник

/ Отношения Беларуси и Китая. Возможности площадки БРИКС. Личное 
и государственное в отношениях Минска и Пекина. О чем еще  
Александр  Лукашенко заявил в интервью китайскому телеканалу CGTN

 i Алеша Миленкович.
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На полях казанского 
саммита Александр 
  Лукашенко также ответил 
на вопросы журналистки 
ВГТРК Ольги Скабеевой 
для программы «60 минут». 
И это интервью получилось 
не менее интересным 
и резонансным, чем общение 
с корреспондентом Би-би-си.

О настораживающей 
информации

Прежде всего Ольга Скабее-
ва поинтересовалась у белорусского 
лидера, как он относится к информа-
ционным вбросам об участии военных 
КНДР на стороне России в ходе про-
ведения СВО. В частности, такие заяв-
ления прозвучали из уст начальни-
ка ГУР минобороны Украины Кирилла 
Буданова и главы оборонного ведом-
ства США Ллойда Остина. Александр 
  Лукашенко ответил с долей юмора:

— Мы в курсе дела, что происходит 
на линии фронта и в Курской обла-
сти. Мы корейцев там не фиксирова-
ли. Поэтому они уж слишком серьез-
но «спрятаны» там, эти корейцы. Хотя 
если бы они были, они должны были 
воевать, а не прятаться. Это во-первых.

В то же время Александр 
  Лукашенко сказал, что его насторажи-
вает эта тема:

— Я впервые от вас получаю 
информацию, что некий Остин и еще 
кто-то там озаботились тем, что поя-
вились корейцы. Меня это насто-
раживает тем, что не хотят ли они 
поляков или французов подбросить 
с той стороны, от Володи Зелен-
ского.  

Поэтому к таким разговорам 
надо очень серьезно отно-
ситься и следить за этим. 
Я об этом своему брату (Вла-
димиру Путину. — Прим. 
ред.) скажу обязательно. 
Мы хоть «на ногах», но обсу-
дим эту проблему. А в бли-
жайшее время встретимся, 
посмотрим.

По словам   Президента, он не 
очень понимает и не очень верит, 
что россиянам нужны там корейцы:

— Я об этом могу свободно гово-
рить, потому что, даже имея такие 
(доверительные. — Прим. ред.) 
отношения с Путиным и с Росси-
ей, у нас не было такого случая, 
чтобы Путин попросил меня в 
ходе этого конфликта, особенно 
сейчас, включиться физически в 
военном отношении в эту войну. 
Ну что проще? У нас такие отно-
шения, что он может и в шутку и не в 
шутку сказать об этом. Никогда тако-
го не было. Не думаю, что такой случай 
произошел.

Однако, заметил Александр 
  Лукашенко, на стороне Украины давно 
уже воюют натовцы:

— Там уже воюет десяток госу-
дарств — наемников. Мы знаем, какие 
это наемники. Это люди, которые 
финансируются фактически прави-
тельствами соответствующих стран. 
То, что там были люди из Фран-
ции, мы знаем на триста процентов. 
Мы с этими людьми сталкивались. Я 
информировал   Президента России 
по этому вопросу. То, что там пред-
ставители Польши воюют, — это точ-
но. Никто там даже не знает уже и 
не считает, сколько там наемников. 
Чего удивляться, что кто-то поможет 
России.

По словам Александра   Лукашенко, 
Украина и ее западные союзники хоте-
ли бы, чтобы там появились военные 
представители других стран:

— Тогда это был бы повод для того, 
чтобы открыто, полномасштабно 
ввести туда войска НАТО. Потому 
что они прекрасно понимают, что 
Володя Зеленский выдохся, вое-
вать некому, а потерпеть пораже-
ние никак недопустимо.

О разгаданном замысле 
Киева и англосаксов

На вопрос по поводу предложе-
ния Зеленского ввести войска НАТО 
в Украину в ответ на якобы привле-
чение Россией военных КНДР Алек-
сандр   Лукашенко ответил:

— Я этого не слышал. Просто, ког-
да я увидел эту информацию рань-
ше (вчера северокорейцы опровергли 
ее), я понял, что им (Украине и Запа-
ду. — Прим. ред.) это нужно. Они много 
говорили, к примеру, о ядерном ору-
жии: «вот, Россия ударит».  

Украинские власти хотели бы, 
чтобы Россия нанесла удар по 
Украине ядерным оружием. Им, 
Западу, англосаксам, нужна эска-
лация. Им нужно это, потому что 
других уже вариантов нет. Но 
Путин молодец, он это разгадал. 
Ваше военно-политическое руко-
водство это разгадало. Конечно, 
могли бы ударить без всяких про-
блем. Но, делая шаг, надо пони-
мать, что будет потом. Всегда 
надо думать о следующих шагах.  

Вот они и подумали. Но то, что 
руководство Украины хотело бы 
ядерного конфликта, — я в этом не 

убежден, я просто это знаю. Не буду 
вам называть пока эти источники, но я 
это знаю.

Что касается вбросов об участии 
северокорейцев в СВО, Александр 
  Лукашенко еще раз подчеркнул:

— Я не думаю, что руководству Рос-
сии, военным это надо вообще. Росси-
ян на фронте хватает. Надо — будет 
больше. Мобилизационный ресурс 
значительный. Поэтому я не распола-
гаю информацией, что северокорейцы 
там есть. Я не располагаю информа-
цией, что они там будут. Скорее всего, 
нет. Я в это не верю. 

Сделав этот шаг, россияне пони-
мают, что будет ответный шаг. 
Он нежелательный для Рос-
сии. Но если они (Запад. — Прим. 
ред.) захотят ввести туда вой-
ска НАТО — другая война. Тог-
да военные России могут достать 
самое опасное оружие из своих 
складов.

Об угрозах и «хотелках» 
Зеленского

Журналист ВГТРК поинтересова-
лась у   Президента Беларуси, верит 
ли он в угрозы Владимира Зеленско-
го о разработке ядерного оружия. По 

словам белорусского лидера, никто 
не позволит Владимиру Зеленскому 
этого сделать, и не только Россия, но 
и Запад:

— Это уже не мое мнение, а убеж-
дение на основе фактов — больше 
всего Запад и англосаксы боятся 
ядерного конфликта. Они не хотят 
этого конфликта. 

Американцы еще подумают, что они 
там за океаном отсидятся, но без 
Европы им будет сложно воевать в 
том числе и ядерным оружием. Поэто-
му надо задействовать Европу. Евро-
па не просто упирается, они катего-
рически не допускают использования 
ядерного оружия. Да и американцы 

этого боятся тоже.
Глава государства убеж-

ден, что   Президенту Украины 
не позволят этого сделать и его 
«хотелки» ни к чему, но это надо 
учитывать:

— Не создаст, но ведь у него 
много друзей и на Ближнем Вос-
токе, и в других странах. Важно 
смотреть и учитывать, чтобы они 
не подтащили ему какую-нибудь 
гадость, которую он готов сегодня 
использовать против России.

Говоря о Владимире Зеленском, 
Александр   Лукашенко согласился 
с тезисом, что он — «просроченный 
президент»:

— Теперь пускай отплевыва-
ется. Он на меня все валил бочки в 
2020 году, что я   Президент никакой 
и все прочее. А сейчас он сам попал 
в эту ситуацию. Вот теперь объяс-
ни народу и международной обще-
ственности, что ты не просроченный 
президент.

  Президент Беларуси особо 
отметил, что Владимир Зеленский 
порой не такой смелый, как всем 
кажется:

— «Вот я разработаю ядерную 
бомбу, вот я ударю даже по Крем-

лю». Слушайте, не такой он смелый, 
чтобы нажать ядерную кнопку. 

Во-первых, нужно обладать 
определенной смелостью, а 
во-вторых, нужно думать о том, 
что будет потом. Ну нажал, даль-
ше что? Что, Россия рухнет от 
того, что ты даже грязную бомбу 
скинешь на Москву? Нет, Россия 
не погибнет, но ударит так, что 
Украина исчезнет.

Глава государства подчеркнул, что 
  президент Украины это тоже должен 
держать в уме. Но самое главное, уве-
рен Александр   Лукашенко, не такой 
смелый Владимир Зеленский, чтобы 
воспользоваться, даже если в Украине 
и создадут какую-то грязь, для нане-
сения удара.

— Он любит хорошую жизнь. И у 
него есть где жить. Вы же это знае-
те лучше меня. Поэтому он боится все 
это потерять, — подчеркнул, обраща-
ясь к журналистке ВГТРК, Александр 
  Лукашенко.

О развитии конфликта 
в Украине

Журналист попросила   Президента 
Беларуси прокомментировать заяв-

Украинский вопрос, 
«хотелки» Зеленского, 
президентские выборы 
в США и Беларуси
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ления Зеленского об окончании кон-
фликта в Украине в этом году. Алек-
сандр   Лукашенко на это ответил:

— Вылезти из бункера и ляпнуть, не 
ориентируясь в пространстве, ничего 
не стоит. Вот он вылазит оттуда и чего-
то ляпает. Пусть соберет своих бли-
жайших людей, которые пока делают 
какую-то погоду в Украине, и с ними 
посоветуется. Посоветуется с военны-
ми, со своими сторонниками. И тогда 
ему скажут, что можно говорить, а что 
нельзя. Информацию ему дадут. А то 
он вот так вылез и ляпнул на публику, 
понимая, что на нем в какой-то степе-
ни сосредоточено внимание. Не толь-
ко Ольга Скабеева за ним наблюдает, 
Владимир Соловьев, еще наблюдают 
и другие. Вот он и ляпает сегодня. Все 
это — его «хотелки», это его желания и 
не больше. В этом его суть.

Александр   Лукашенко обратил 
внимание, что все это делается от 
не опытности:

— Должен сказать, что я мог что-то 
там говорить в первые пять лет и это 
прощалось. Был молодой, неопытный 
и так далее. Но когда ты работаешь 
дольше, то уже понимаешь, что мож-
но сказать, а что нет, что зайдет наро-
ду и международной общественности, 
а что не зайдет и будет вызывать смех. 
Поэтому его сегодняшние заявления 
с точки зрения специалистов больше 
смешные.

Об обмене 
военнопленными между 
Россией и Украиной 
и участии в этом 
процессе Беларуси

Отвечая на вопрос журналиста о 
предпосылках для завершения кон-
фликта в Украине и продвижении на 
фронте российских военнослужащих, 
  Президент Беларуси обратил внима-
ние, что российские военнослужащие 
прилично продвинулись:

— Когда украинские военно-
служащие влезли в Курскую 
область, мы как раз встречались с 
  Президентом России, я прямо ска-
зал, что они безумцы. Я высказал 
свое мнение Владимиру Путину, 
и оно совпало с его мнением. Это 
была жесточайшая ошибка укра-
инских военных. Ну зашли они. Да, 
неприятно, что тут хорошего? Но 
это временно. Сегодня украинцы 
похоронили там около 25 тысяч 
людей. Они потеряли людей, 
остались калеки и погибшие.

Александр   Лукашенко подчеркнул:
— Часто говорят о том, что Объе-

диненные Арабские Эмираты способ-
ствуют обмену военнопленных. Все 
эти обмены проходят через мои руки. 
Все проходит на территории Белару-
си. Я рад, что и военные, может быть, 
даже Зеленский в курсе дела, и руко-
водство России доверяют нам. Мы соз-
дали такую обстановку, что они заез-
жают на нашу территорию и обмени-
ваются телами погибших, военноплен-
ными. Недавно 75 военнопленных 
обменивали. Это уже много раз про-
изошло. Довольны и одна сторона, и 
вторая. Это не так просто. Мы знаем, 
что там делается, мы поддерживаем 
эти отношения.

О мирных переговорах
Продолжая тему конфликта, 

  Президент отметил, что в Курской 
области российская сторона уже вер-
нула треть своей территории:

— Самое главное, что мы видим, а 
мы видим там все, это у нас под боком, 
за забором, что вы научились воевать 
в Курской области. Там же разрознен-
ные группы украинцев. Они тоже раз-
умно воюют там. А вы научились груп-
па на группу. Вам сложно воевать на 
украинской земле, потому что на сво-
ей земле вы каждый уголок знаете. Но 
еще сложнее украинцам воевать на 
российской земле, потому что они не 
подготовлены к этому. Поэтому вот эти 

движения, с другой стороны, для мира 
чем опасны? Тем, что Россия может 
сказать им, а может, и говорит уже: 
«А зачем нам сегодня за стол перего-
воров садиться? Мы в шоколаде, мы 
продвигаемся». Да, надо понимать, 
что гибнет немало людей — наступать 
всегда сложнее, чем обороняться. Ну 
так это война, коль уж пошел на войну, 
ты должен это понимать. Но главное — 
есть движение.

Глава государства обратил вни-
мание, что россияне прекратили сей-
час в лоб штурмовать Покровск, обхо-
дят его с другой стороны. И украин-
цы в этой ситуации вынуждены думать 
о том, что надо оставлять огром-
ную территорию, чтобы не попасть в 
мешок или в кольцо.

Белорусский лидер в связи с этим 
обратил внимание, что россияне могут 
задать вполне закономерный вопрос: 
«Вы не хотели мира, когда мы предла-
гали, а сейчас чего вы хотите?»:

— Я не говорю, что так скажут. Пока 
ни Путин, ни руководство России в 
этом направлении ничего не сказали. 

Но я все-таки приверженец мир-
ного разрешения этого вопро-
са, потому что за всеми этими 
успехами и войной, как история 
нас учит, происходит мир. А как 
потом будем? Это же наши люди, 
украинцы ведь нечужие. Конеч-
но, можно сказать, мол, слушай-
те, с немцами мы вот замирились, 
времени прошло много, но это 
же немцы, а здесь наши люди. Я 
думаю, что это быстрее произой-
дет. Тем не менее должно быть 
равновесие, ведь обе стороны 
понимают, что ситуация сложная.

Александр   Лукашенко подчеркнул:
— Россия ведь никогда не говори-

ла о том, что она не победит. Для это-
го есть основания. Но есть и другой 
фактор — гибель людей. Владимира 
Путина упрекают, вот, людей не хва-
тает, мобилизация и прочее. Слушай-
те, а к чему приведет эта мобилиза-
ция? Ну вот объявили, начали призы-
вать людей. Всякое может случиться — 
от неповиновения, как это происходит 
сегодня в Украине, до внутренних 
каких-то событий — это надо? Не надо. 
Поэтому Россия выбрала другое — 
она спокойно двигается и в то же вре-
мя набирает этот мобилизационный 
резерв через заключение договоров с 
контрактниками. У них это получается, 
это точно.

Александр   Лукашенко отметил, что 
сейчас все зависит от россиян:

— Если Владимир Путин и Рос-
сия согласятся на мирные перего-
воры, скажут да, будем разгова-
ривать, тогда Володя Зеленский 
должен быть готов к тому, что 
Россия продиктует свои условия.

О «мирном плане» 
Зеленского

Отвечая на вопрос Ольги Скабе-
евой о «мирном плане» Зеленско-
го, Александр   Лукашенко зая-
вил:

— Слушай, там плана нет. 
План — это все болтовня. 

Россия — империя, это 
надо понимать. Ее 
никто не наклонит 
и не заставит сесть 
за стол перегово-
ров на условиях 
лозунгов Володи 
Зеленского. 

Я ему тысячу раз 
говорил об этом в 
начале войны.

А л е к с а н д р 
  Лукашенко рас-
сказал о недав-
ней встрече с 
п р е д с т а в и т е -
лями Запада, 
на которой ему 

удалось убедить их в том, что вина за 
во оруженный конфликт лежит на обе-
их сторонах:

— Они в конце мне сказали, что да, 
мы с вами согласны, что виноваты две 
стороны. Слушайте, это колоссальный 
прогресс. А то винили только Россию 
вкупе с Беларусью. А сейчас виноваты 
две стороны. Я им приводил одесский 
пример, когда наших ребят там сожгли 
десятки. Я им приводил пример, когда 
они запрещали русский язык, гнобили 
русских на этой земле, которая когда-
то России принадлежала. Я на этом 
особо не акцентирую, но зачем людей 
убивали, зачем запрещали разгова-
ривать на языке, который нормаль-
но воспринимался людьми? Почему 
нашим путем не пошли?

По словам Главы государства, сей-
час пришло время сесть за стол пере-
говоров, где будет выработан план 
мирного урегулирования или оконча-
ния войны:

— Сегодня ситуация изменилась 
в каком плане? Помните, мы рань-
ше говорили, что мир будет тогда, 
когда захотят англосаксы или захо-
чет Америка с теми натовцами, кото-
рые Украину поддерживают? Сегодня 
уже не совсем так. Эти понимают, что 
всё, крах, уперся Зеленский. Давить 
излишне они на Зеленского не могут. 
Мы всегда говорим: ну что тут давить, 
не поставляй оружие, не давай день-
ги и прочее. А это их лицо. Запад не 
может потерять лицо, не дать ору-
жия, не дать деньги после бегства из 
Афганистана. Это будет конец. Им уже 
верить никто не будет. Они не хотят 
потерять лицо, хотят, чтобы Зелен-
ский сам согласился сесть за стол 
переговоров. 

Такой перелом в сознании и 
крен уже произошли — западни-
ки больше хотят, чтобы Украина 
и Зеленский сели за стол перего-
воров с Путиным и с Россией, чем 
сам Зеленский.

О президентских 
выборах в США

Журналистка ВГТРК поинтересо-
валась у Александра   Лукашенко, сле-
дит ли он за президентскими выбора-
ми в США и за кого болеет:

— Дураки все. Честное слово. Я 
часто говорю, если бы это было у нас 
или в России, ни одного дурака бы не 
выбрали. Ни одного, ни второго. 
Ужасно. И вообще-то мужики 
нормальные с женщина-
ми не воюют.

Белорусский лидер подчеркнул, 
что, если бы в Беларуси или России 
от кандидатов в Президенты звуча-
ли такие оскорбления, как сегодня 
в США, эти политики оттолкнули бы 
от себя огромное количество людей. 
Александр   Лукашенко добавил, что 
ему не нравится тезис Дональда Трам-
па, который утверждает, что в случае 
победы остановит украинский кон-
фликт.   Президент Беларуси не пред-
ставляет, как Трамп это сможет сде-
лать:

— Придет, топнет ногой и скажет: 
«давай заканчивай»?.. Ужасные выбо-
ры. С наших критериев я вообще ниче-
го этого не понимаю. Жуткие, глупые 
выборы. Скажу откровенно, почему я 
сторонник кампании Трампа. Я знаю, 
что будет, если останется Харрис. При-
дет Трамп — я предполагаю, что особо 
ничего хорошего, но все-таки какая-
то надежда есть. Придет новый чело-
век, что-то, возможно, будет новое. 
По крайней мере наговорил же мно-
го. Поэтому можно будет и спросить. 
Только с этих позиций, а не потому, 
что мне нравится Трамп или его прог-
рамма. Не поэтому. Такая глупость: не 
знаю, куда миллиард долларов израс-
ходовал один штаб и другой. Они куда 
смотрят? Хоть бы уже одернули и под-
сказали. Хотя Дональда Трампа очень 
сложно одернуть.

О президентских 
выборах в Беларуси 
26 января 2025 года

Александр   Лукашенко подчер-
кнул, что всего было пять дат, оконча-
тельное решение принимали депута-
ты Палаты представителей.

— А вы пойдете? — задала вопрос 
Ольга Скабеева.

— Хочешь, чтобы я впервые в твоей 
передаче сказал?

— Именно так.
— Да, Оля, пойду. Если мои сто-

ронники скажут, что это надо, а они, 
конечно, скажут, что тут говорить.

— И мы вас поддержим, — добавила 
журналистка.

— Спасибо, Оля, я буду рад. Если 
вы поддержите, мне больше в Рос-
сии поддержки не надо, мне будет 
достаточно, — пошутил Александр 
  Лукашенко.
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Определять будущее
Открывая заседание, председатель 

Палаты представителей Националь‑
ного собрания Игорь Сергеенко отме‑
тил, что в следующем году в Белару‑
си состоится исключительно важное и 
значимое общественно‑политическое 
событие:

— Выборы  Президента завер‑
шат цикл электоральных кампа‑
ний по обновленной Конституции. 
Результаты предстоящей изби‑
рательной кампании по выбо‑
рам  Президента имеют ключе‑
вое значение для каждого граж‑
данина, общества и государства в 
целом. Это знаковая веха в разви‑
тии любой страны, испытание на 
прочность политической системы 
государства. Именно президент‑
ские выборы определяют будущее 
Беларуси на ближайшие годы и 
направления ее дальнейшего раз‑
вития.

Игорь Сергеенко напомнил, что 
в соответствии со ст. 97 Конституции 
Беларуси выборы  Президента назна‑
чает Палата представителей. Пред‑
ложение о назначении даты выборов 
 Президента в Палату представителей 
было внесено Центральной избира‑
тельной комиссией.

— Депутаты должны сделать все для 
того, чтобы выборы  Президента прош‑
ли организованно, открыто, демокра‑
тично и объективно, в строгом соот‑
ветствии с национальным законода‑
тельством. Нам предстоит серьезная и 
ответственная организационно‑поли‑
тическая работа — как непосредствен‑
но в Парламенте, так и в избиратель‑
ных округах с нашими избирателями, — 
заявил Игорь Сергеенко.

В соответствии 
с законодательством

По словам председателя Централь‑
ной избирательной комиссии Игоря 
Карпенко, законодательство не содер‑
жит указания на конкретный день про‑
ведения выборов  Президента. Основ‑
ной Закон не запрещает проводить 
выборы раньше, он запрещает про‑
водить их позже установленного сро‑
ка. Игорь Карпенко обратил внима‑
ние, что Центральная избирательная 
комиссия готова к началу избиратель‑
ной кампании:

— На данный момент уже разрабо‑
таны проекты методических рекомен‑
даций для территориальных и участ‑
ковых комиссий, формы документов, 
календарный план организационных 
мероприятий, визуальная концепция и 

проекты соответствующих постанов‑
лений, памятки для национальных и 
международных наблюдателей, пред‑
ставителей СМИ.

Глава ЦИК подчеркнул, что про‑
ведение выборов 26 января 
2025 года позволит рационально 
использовать технические, финан‑
совые, информационные, челове‑
ческие ресурсы и завершит про‑
цесс формирования всех органов 
власти на основании обновлен‑
ного конституционного законода‑
тельства.

— Внесение изменений и допол‑
нений в Конституцию Беларуси, при‑
нятых на республиканском референ‑
думе 27 февраля 2022 года, положи‑
ло начало масштабной политической 
модернизации нашей страны. Коррек‑
тировка Основного Закона повлекла 
необходимость изменения ряда нор‑
мативных правовых актов, включая 
Избирательный кодекс. Перераспре‑
делены полномочия органов государ‑
ственной власти, изменены условия и 

требования к выдвижению кандидатов 
на выборные должности, закреплены 
нормы, направленные на обеспечение 
электорального суверенитета, — ска‑
зал Игорь Карпенко.

На основании измененного законо‑
дательства сформированы Парламент, 
местные Советы депутатов, проведены 
выборы делегатов Всебелорусского 
народного собрания, которое начало 
свою работу в конституционном стату‑
се, отметил глава ЦИК:

— В этой связи проведение выбо‑
ров  Президента является логиче‑
ским завершением формирования 
всех институтов власти на осно‑
вании обновленного конституци‑
онного законодательства и, несо‑
мненно, будет способствовать 
дальнейшему укреплению наро‑
довластия в стране.

Игорь Карпенко также обра‑
тил внимание, что в ходе конститу‑
ционной реформы были существен‑
но изменены требования к канди‑
датам в  Президенты, которые отра‑

жены в ст. 80 Конституции и ст. 57 
Избирательного кодекса, однако поря‑
док проведения президентской кампа‑
нии процедурно не поменялся:

— Выдвижение кандидатов в 
 Президенты, как и прежде, будет осу‑
ществляться только одним субъек‑
том — гражданами путем сбора под‑
писей в количестве не менее 100 тысяч 
человек. Выборы  Президента прово‑
дятся по единому избирательному 
округу, составляющему всю террито‑
рию Беларуси. Функции по регистра‑
ции инициативных групп по выдви‑
жению кандидатов в  Президенты, 
регистрации кандидатов, установ‑
лению итогов выборов относятся к 
исключительной компетенции Цен‑
тральной избирательной комиссии.

При проведении президентской 
избирательной кампании в работе 
комиссий будет участвовать око‑
ло 60 тысяч человек. По словам 
председателя ЦИК, минималь‑
ный временной разрыв меж‑
ду единым днем голосования 
и президентской кампанией 
позволит наиболее рацио‑
нально использовать потен‑
циал таких людей.
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Такое решение было 
принято на заседании 
второй сессии Палаты 
представителей, 
которое прошло 
вчера, 23 октября, 
в Овальном зале Дома 
Правительства.

Время выбора
Выборы  Президента Беларуси состоятся 26 января 2025 года/

 ɴ  ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Председатель Совета Республики 
Наталья Кочанова отметила, 
что решение о назначении даты 
президентских выборов принято 
в соответствии с Конституцией 
и Избирательным кодексом:
— Члены Совета Республики сде‑
лают все возможное, чтобы элек‑
торальная кампания прошла сла‑
женно и активно со стороны граж‑
дан. Участие в выборах — это граж‑
данская ответственность каждого 
человека, его гражданский долг. 
Наши люди достаточно активны, 
потому что осознают, что за этим 
стоит. За этим — будущее страны, 
народа. Мы понимаем важность 
роли первого лица в государстве, 
лидера,  Президента. Особенно 
в это непростое время, когда мы 
видим, как у наших границ нагне‑
тается военная истерия, выстра‑
иваются заборы, проводятся бес‑
конечные натовские учения, ког‑
да раз за разом на планете появ‑
ляются горячие точки, мы просто 
обязаны сохранить мир и спокой‑
ствие в нашей стране. И я уверена, 
что каждый гражданин Беларуси, 
который ответственно относится к 
будущему своей страны, исполнит 
свой гражданский долг. 

 ɴ ПОЗИЦИЯ

Совместное заявление по случаю объявления даты президентских выборов готовит Штаб 
патриотических сил Беларуси.

23 октября представители Штаба патриотических сил Беларуси объявили о 
том, что готовят совместное заявление по случаю объявления даты выборов 
 Президента Республики Беларусь. Оно будет опубликовано в ближайшее вре‑
мя. Также все представители штаба отметили необходимость консолидации всех 
патриотически настроенных сил страны.

Как отметил председатель правления РГОО «Белорусское общество «Знание» 
Вадим Гигин, президентские выборы являются высшей формой проявления нашей 
политической системы, ведь Глава государства — связующий элемент в нашей 
модели народовластия:

— Наша задача — продемонстрировать сплоченность белорусского общества, 
верность нашим политическим традициям. И то, что обновленная политическая 
система не просто жизнеспособна, а направлена на развитие белорусского обще‑
ства. В ее основе — сплоченность, единство и нацеленность на результат.
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В этом году уровень дол
говой нагрузки в стра
нах G7 в среднем состав
ляет 125,9 процента ВВП. 
По прогнозам Bloomberg, 
госдолг только продолжит 
расти: к 2050 году 
в странах G7 он 
может уве
личиться до 
188 процентов.

 ɴ СПРАВОЧНО
Ямайская валютная систе‑
ма — современная между‑
народная валютная систе‑
ма, принятая на конфе‑
ренции в Ямайке 8 января 
1976 года, — стала ито‑
гом реорганизации Брет‑
тон‑Вудской валютной 
системы в результате отка‑
за от золотого стандарта и 
введения плавающих кур‑
сов, которые устанавли‑
ваются не государством, а 
рынком. Фактически конфе‑
ренция закрепила доллар 
в качестве мировой валюты 
и средства резервирования 
(сбережения) для банков.

Президент 
Беларуси  

Александр 
Лукашенко:

— В экономике нет 
и не может быть 
второстепенных 
тем, потому что 
от ее устойчивости 
зависит 
суверенитет 
нашей страны 
и благополучие 
нашего народа. Это 
самое важное.

На совещании 
о состоянии и развитии 

минерально‑сырьевой базы 
Республики Беларусь,  

12 марта 2024 года.

Модель развития

Дорога рекордов
Как индикатор высокой социально‑эконо‑
мической стабильности в Бела‑
руси растут продажи автомо‑
билей. Так, в минувшем сен‑
тябре автодилеры сообщи‑
ли об отгрузке потребителям 
4320 новых легковых авто‑
мобилей, что составляет 210 процен‑
тов к соответствующему периоду прошло‑
го года. По итогам этого года темпы роста 
дилерских продаж легковых автомобилей 
превзойдут аналогичный показатель пре‑
дыдущих лет за весь 20‑летний период 
публикации статистики Белорусской авто‑
мобильной ассоциации.

В мире все больше набирают силу турбулентные 
процессы. В таких условиях серьезное увеличение 
ВВП удается показывать далеко не всем. Наша страна, 
несмотря на санкции и давление, прирастает по многим 
направлениям, что отражается на уровне жизни 
населения. Это отмечают и западные аналитики. В чем 
секрет нашего успеха?

Темпы выше мировых
На днях Всемирный банк опу‑
бликовал доклад об экономике 
региона Европы и Центральной 
Азии. В документе указывает‑
ся, что в нынешнем году ВВП 
Беларуси увеличится на 4 про‑
цента. В июне ВБ прогнозиро‑
вал лишь 1,2 процента.

Действительно, наш 
ВВП в январе — сентябре 

вырос на 4,5 процен‑
та — это значительно 

выше прогнозных 
параметров. В 
документах Пра‑

вительства страны динамика эконо‑
мики Беларуси ожидалась на уров‑
не 3,8 процента. Рост ВВП Беларуси 
на следующий год предусматрива‑
ется в размере 4,1 процента.

Кроме того, объем промышлен‑
ного производства у нас прирас‑
тает еще более высокими темпа‑
ми — за минувшие девять месяцев 
в сопоставимых ценах 106,4 про‑
цента к аналогичному прошло‑
годнему уровню. Агрокомплекс не 
уступает — также демонстрирует 
высокую динамику: производство в 
хозяйствах всех категорий за девять 
месяцев нынешнего года увеличи‑
лось по сравнению с таким же пери‑
одом минувшего года в сопостави‑
мых ценах на 5,1 процента.

Вот и в ходе совместного засе‑
дания Палаты представителей и 
Совета Республики первый заме‑
ститель Премьер‑министра Нико‑
лай Снопков заявил, что экономика 
Беларуси второй год растет темпа‑
ми выше мировых. Такие результа‑
ты достигнуты благодаря успеш‑
ной мобилизации экономики. До 
предприятий доведены деталь‑
ные матрицы задач по производ‑
ству, экспорту, снижению затрат и 
финансовым результатам с ежене‑
дельным контролем их выполне‑
ния.

Конвейер успехов
Спрос на нашу продукцию 

позволил дозагрузить мощности и 
нарастить продажи. В минувшем 
году с конвейеров наших предпри‑
ятий сошло рекордное за послед‑
ние пять лет количество грузовиков, 
легковых автомобилей, карьерных 
самосвалов, комбайнов, телеви‑
зоров, микроволновых печей и т.д. 
Расширяется производство иннова‑
ционной продукции. Ее доля за пять 
лет увеличилась с 16 до 22,2 про‑
цента.

В стране есть ряд направ‑
лений дальнейшего повышения 
конкурентоспособности и инно‑
вационности белорусской эко‑
номики. Первое — увеличение 
глубины переработки традицион‑
ного сырья. Второе — реализация 
импортозамещающих проектов. И 
третье — интеграционные проек‑
ты с Россией (реализация на базе 
БЕЛАЗа, « АМКОДОРа», «Интегра‑
ла», «Гомсельмаша» и других бело‑
русских предприятий 27 проектов 
за счет средств российского госу‑
дарственного кредита. Создание 
новой лесозаготовительной техни‑
ки, узлов и агрегатов для комбай‑
нов, гидравлических узлов, под‑
шипников и т.д.).

Председатель Совета Респуб‑
лики Наталья Кочанова заяви‑
ла, что, несмотря на санкци‑
онное давление и иные внеш‑
ние вызовы, белорусская эко‑
номическая модель доказывает 
свою эффективность и состо‑
ятельность. По итогам девяти 
месяцев выполняются практи‑
чески все важнейшие параме‑
тры прогноза социально‑эко‑
номического развития респуб‑
лики.

Ставка на созидание
Достижения Беларуси служат 

убедительным доказательством вер‑
ности выбранного нами пути. Осо‑
бенно это актуально звучит в период 
проведения саммита стран БРИКС в 
Казани, на котором рассматривают‑
ся ключевые вопросы построения 
новых моделей интеграции суве‑
ренных государств. Иными словами, 
саммит в Казани — это встреча лиде‑
ров будущего или лидеров «партии 
роста и созидания».

В это же время в США началось 
«заседание партии упадка и раз‑
рушений». В конце октября МВФ 
представил доклад о значительном 
росте внешнего долга стран Запада. 
В Штатах госдолг достиг 97,4 про‑
цента ВВП, в Великобритании — 
103,2, во Франции — 111,3, в Япо‑
нии — 254. В целом, по прогнозам 
МВФ, уровень государственного 
долга в мире в этом году достигнет 
100 трлн долларов. По результа‑
там анализа отчета МВФ издание 
Bloomberg опубликовало статью 
с эпическим названием «Мировая 
фискальная бомба на 100 трлн дол‑
ларов продолжает тикать».

Высокий уровень внешне‑
го долга разгоняет инфляцию 
внутри стран коллективно‑
го Запада. Справиться с ней в 
условиях спада производства, 
высоких цен на энергоносители 
(в результате отказа от газа из 
России) и потери рынков сбы‑
та государствам Европы край‑
не сложно.

Таким образом, Беларусь про‑
должает удивлять скептиков и 
оппонентов. Экономика страны 
растет завидными темпами выше 
среднемировых. 
Увеличивается бла‑
госостояние насе‑
ления. Такие результа‑
ты определяются нашей 
правильной геополитиче‑
ской ориентацией и финансо‑
во‑экономической стратегией, 
в основе которых ставка на раз‑
витие суверенитета и независимо‑
сти (в отличие от вассального поло‑
жения и тотального подчинения 
Вашингтону, Лондону и Брюссе‑
лю) и взаимовыгодное сотрудниче‑
ство с «государствами роста и сози‑
дания» (где есть ресурсы, наука, 
обширный рынок, инвестиции). Это 
и есть альтернатива старой ямай‑
ской финансово‑валютной систе‑
ме, которая уже не позволяет стра‑
нам Запада успешно справляться с 
долгами и инфляцией и все больше 
подвергает их систему эрозии.

Алексей АВДОНИН,  
аналитик БИСИ.

В Беларуси за январь — август 
этого года рентабельность 
реализованной продукции, 
товаров, работ, услуг состави
ла 8,1 процента.
Высокие показатели в экономике сказы

ваются и на росте благосостоя
ния наших граждан. Реальные 
располагаемые денежные дохо
ды населения за восемь месяцев 

этого года составили 109,7 про
цента к аналогичному уровню про

шлого года.
Белорусы уверены в завтрашнем дне, что 
выражается в высоких темпах потреб
ления товаров и услуг. Так, одно
дневный розничный товаро
оборот в расчете на душу 
населения с начала года 
составил 25,9 рубля про
тив 22,4 за аналогичный пери
од предыдущего года. При этом 
товарооборот общественного пита
ния за девять месяцев этого года соста
вил 111,5 процента в сопоставимых ценах 
к такому же прошлогоднему периоду.

 ɴ ЦИФРЫ

 ɴ В ТЕМУ

/

Что в основе 
роста 

белорусской 
экономики

/



Объем промышленного 
производства в 

сопоставимых ценах, 
проценты (2015 год = 100 %)
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 �Песок природный —  
1167,1 тыс. долларов (25,43 тыс. тонн)

 � Глины — 506,7 тыс. долларов  
(0,82 тыс. тонн)

 � Гранит, базальт, песчаник —  
461,8 тыс. долларов (1,28 тыс. тонн)

 � Гипс, ангидрит — 245,9 тыс. долларов 
(0,1 тыс. тонн)

 �Мел — 43,8 тыс. долларов (3,21 тыс. тонн)
 �Доломит — 8,1 тыс. долларов (0,02 тыс. тонн)

Взять по максимуму
Минерально-сырьевые ресур-

сы — один из факторов экономи-
ческого суверенитета и успешно-
го развития страны. За последние 
семь лет импорт минерального 
сырья Беларуси удалось сокра-
тить в шесть раз, но этого мало. 
Глава государства требует более 
интенсивно выявлять и эффектив-
но осваивать месторождения. А 
также перерабатывать полезные 
ископаемые. Что касается неф-
ти, «жирный» 1975-й, с его 8 мил-
лионами добытых тонн, повто-
рить непросто. Прошлогодние же 
1,87 миллиона — это мало. А резер-
вы есть. Объемы запасов черно-
го золота регулярно уточняются 
с открытием новых месторожде-
ний. Несколько месяцев назад они, 
по предварительным оценкам, 
составляли 44,7 миллиона тонн. 
На торжественной церемонии 
чествования аграриев фестиваля-
ярмарки «Дажынкi-2024» в город-
ском поселке Корма   Президент 
заявил: «Мы сохранили доступ к 
богатым и очень востребованным 
ресурсам, поэтому имеем возмож-
ность добывать не только торф, но 
и уголь, нефть, калий».  

Александр   Лукашенко отме-
тил, что нефтяникам поруче-
но еще раз вернуться к ана-
лизу территорий, на кото-
рых в Беларуси была в совет-
ские времена найдена нефть. 
При увеличении доходов от 
добычи сырья деньги будут 
направляться на развитие 
Гомельской области.

Недавно генеральный дирек-
тор компании «Белоруснефть» 
Александр Ляхов поделился пла-
нами на ближайшую перспекти-
ву. По итогам этого года ожидает-
ся добыча не менее 1,93 миллиона 
тонн нефти, по итогам 2025-го — 
не менее 2 миллионов. Столько 
же, уточнил он, извлекали и более 
30 лет назад.

— То, что мы делаем сегодня 
в области геологии, технологий 
добычи нефти, работе с трудно-
извлекаемыми запасами (их доля 
в балансе растет), говорит о том, 
что мы и дальше будем идти с 
ростом нефтедобычи, — убежден 
Александр Ляхов.

В «Белоруснефти» также рас-
считывают на дальнейший рост 
добычи из скважин с трудноиз-
влекаемыми запасами. Этот год 
рекордный по расходам на приоб-
ретение соответствующего обо-
рудования. Увеличиваются и объ-
емы проходки. План 2024 года — 
не менее 230 тысяч метров. А это 
самая высокая цифра за несколь-
ко десятилетий.

В наших недрах немало ценных полезных ископаемых, 
но не все эти природные богатства изучены достаточно 
хорошо. Тем же, что уже имеем, нужно распоряжаться 
рационально и с максимальным экономическим эффектом. 
На это нацеливает специалистов   Президент. Какими 
же резервами мы сегодня располагаем?

Минерально-сырьевая 
база Беларуси

(всего месторождений/ 
из них разрабатываемых)*

 � Калийные соли — 6/2
 � Каменная соль — 3/2
 � Нефть — 96/62
 � Торф — 92/38
 �Мел (используется для производства 
цемента) — 7/3

 �Мергель (используется для 
производства цемента) — 1/1

 �Мел и мергель (кроме используемых 
для производства цемента) — 30/1

 � Доломит — 1/1
 � Доломит (для производства стекла) — 
1/1

 � Камень строительный — 3/2
 � Камень облицовочный — 1/1
 � Валунно-гравийно-песчаная смесь — 
211/92

 � Песок (для производства стекла) — 6/1
 � Песок (для использования в качестве 
формовочного) — 5/2

 � Песок, супесь (для производства 
цемента) — 9/4

 � Песок (для прочих целей) — 536/165
 � Глина бентонитовая (для использования 
в качестве формовочной) — 1/0

 � Глина (для производства цемента) — 
14/3

 � Глины тугоплавкие — 6/2
 � Глина, суглинок, супесь (для прочих 
целей) — 223/10

 � Сапропель — 96/10
 � Пресные подземные воды — 1643/1366
 �Минеральные подземные воды — 
247/129

 � Трепел (используется для производства 
цемента) — 1/0

Источник: Министерство природных ресурсов и охраны 
окружающей среды Беларуси.
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Обнародованы результаты 
первых исследований четвер-
тичных (самых свежих) геоло-
гических слоев отложений и 

рельефа на территории совре-
менной Гродненской области.

В обнажениях 
на левом берегу 
Сожа впервые 
установлены 

коренные отложения 
меловой системы.

Издана 
карта первой 

геологической 
съемки.

Горный инженер, геолог 
Александр Розин обосновал 
идею о том, что в Белоруссии 
могут быть залежи полезных 

ископаемых, в том числе 
нефти.

Открыто Старобинское 
месторождение 

калийных солей на юге 
Минской области, из 

глубины 349 м поднят первый 
керн с кристаллами сильвинита.

1802 г. 1846 г. 1893 г. 1933 г. 

1844 г. 

Впервые 
установлены 

выходы девонских 
известняков и 

доломитов на реке 
Днепр у Орши.

Основоположник русской школы 
геологической картографии Гри-

горий Гельмерсен опубликовал 
работу, в которой сообщалось о 
наличии фосфоритов на терри-
тории Могилевской губернии.

1856 г. 

Появление  
первых  
карт-

справочников  
по полезным 
ископаемым.

Открыто 
Давыдовское 

месторождение 
каменной соли 
в Гомельском 

Полесье.

Недалеко от Ельска 
впервые найдена нефть, 

однако ее промышленные 
запасы были обнаружены 

десятилетием позже в 
Речицком районе.

1916 г. 1941 г. 1953 г.

1949 г. 1963 г.

Поиск и разработка месторождений полезных ископаемых набирают обороты

РЕСУРСЫ НА ВЫРОСТ

* Данные за 2023 год, они могут динамично 
меняться в связи с появлением новых 

разведанных месторождений.

103,8
106,1

106,7
109,4
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1491,8
1357,6

1864,8
2231,1

2335,3

Экспорт белорусских полезных ископаемых в 2023 году
 � Удобрения калийные — 2 445 074,4 тыс. 
долларов (9696,73 тыс. тонн)

 � Соль — 104 676,4 тыс. долларов  
(1 822,34 тыс. тонн)

 � Галька, гравий, щебень — 65 669,6 тыс. 
долларов (6040,51 тыс. тонн)

 � Торф — 20 472,5 тыс. долларов 
(237,14 тыс. тонн)

 � Каолин и каолиновые глины —  
5872,5 тыс. долларов (7,59 тыс. тонн)



Количество организаций, 
горнодобывающая 
промышленность 

Беларуси (данные за 2023 г.)
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Кто ищет, тот всегда 
найдет

Впрочем, на углеводородах свет 
клином не сошелся — в Беларуси 
разведано около 50 видов полезных 
ископаемых, хотя добывается чуть 
более 20. На слуху в первую очередь 
каменные и калийные соли, а также 
пески, глины, доломиты… И с ними, 
по большому счету, все в порядке: за 
прошлый год уровень добычи калий-
ных солей вырос на 70 процентов, 
песка для стекла — на 15, строитель-
ного камня — на 13 процентов…

В Минприроды недавно озву-
чили планы по некоторым из 
направлений работы. Первое — 
подготовка и актуализация тех-
нико-экономических обосно-
ваний разработки ранее выяв-
ленных месторождений, вос-
требованных в экономике. 
Второе — усовершенствова-
ние технологий добычи с учетом 
современных возможностей.

В первую очередь запланирова-
но доизучить месторождения гип-
са и ангидрита, фосфоритов, дав-
сонит-бокситовых руд, базальтов и 
туфов, бентонитовых глин, каоли-
на. Отдельное внимание — выпуску 
импортозамещающей продукции на 
основе торфа.

Впрочем, не всякое выявленное 
месторождение подходит для раз-
работки — дело в первую очередь в 
цене вопроса. Но многое из того, что 
удается отыскать в наших недрах, — 
вполне перспективный ресурс. К 
примеру, только за прошлый год 
по результатам сейсморазведочных 
работ была выявлена нефтепер-
спективная структура и обеспечен 
прирост ресурсов нефти в объеме 
457 тысяч тонн. В пределах Пинской 
и Ивановской площадей на Брест-
чине выявлены ресурсы базаль-
тов в объеме 648 миллионов тонн с 
глубиной залегания до 100 метров. 
Резервной базой для столичного 
комбината силикатных изделий ста-
нет детально разведанное место-
рождение песка в Минском районе, 
для ОАО «Красносельскстройма-
териалы» — выявленные в радиусе 
40 км от предприятия перспектив-
ные участки мела. Доизучены место-
рождения песка для стекольной 
отрасли. Параллельно продолжает-
ся работа над совершенствованием 
технологических решений в обла-
сти добычи и переработки полезных 
ископаемых — без этого тоже никуда.

С расчетом на перспективу про-
должается геологическое картиро-

вание территории страны с оциф-
ровкой данных и выпуском карт 
нового поколения. Оно позволяет 
изменить представление о геологи-
ческом строении Беларуси и послу-
жит для более детальной проработ-
ки дальнейших исследований и изу-
чения перспективных площадей.

Выгодные вложения
В сентябре заместитель мини-

стра природных ресурсов и охраны 
окружающей среды Виктор Галанов 
на полях Белорусского инвестици-
онного форума «Недра-2024» за- 
явил, что большой потенциал спе-
циалисты видят в том числе в раз-
веданных, но не добываемых полез-
ных ископаемых:

— Сегодня есть что предло-
жить потенциальному инвесто-
ру. Для этого, считаю, создана 
максимально эффективная база. 
Благодаря цифровизации все 
предложения аккумулированы.

На форуме, к слову, было пре-
зентовано несколько перспектив-
ных проектов, в том числе связанных 
с месторождениями ультрапресных 
вод, давсонитовых руд, гипса и др. 
Тема перспективная: промышлен-
ный сектор и строительная сфера 
требуют серьезных объемов полез-
ных ископаемых. Инвестор, который 
нацелен на долгосрочную рабо-
ту, должен быть заинтересован не 
завозить сырье и материалы изда-
лека, а добывать их на месте. В Мин-
природы убеждены, что при умелой 
разработке реализовать все это на 
территории Беларуси реально.

Тем временем поиск новых пер-
спективных месторождений полез-
ных ископаемых продолжается. И 
не только в традиционных регио-
нах добычи (а это главным образом 
Брестская, Гродненская и Гомель-
ская области). В сентябре на Витеб-
щине произошло историческое 
событие: началось бурение пара-
метрической скважины глубиной 
1350 м в Сенненском районе. С ее 
помощью специалисты хотят полу-
чить информацию о минеральном 
составе и имеющихся запасах мине-
ральных ресурсов на данной тер-
ритории. У специалистов большие 
надежды на эту скважину: имеются 
предпосылки по нахождению в этом 
регионе углеводородов — в частно-
сти, нефти…

Александр НЕСТЕРОВ.

  Президент Беларуси  
Александр   Лукашенко:

— Тем, что мы имеем, 
надо грамотно и по-
хозяйски распоряжаться. 
А то, чего мы не имеем, 
но рассчитываем иметь, 
надо искать. Если 
бы мы сегодня имели пять 
миллионов тонн нефти, 
а не около двух, богатым 
бы были государством.

На совещании о состоянии и 
развитии минерально-сырьевой базы 

Республики Беларусь,  
12 марта 2024 года.

Впервые выявлены запасы 
горючих сланцев в Припят-

ском сланцевом бассейне.
Открыто Мозырское 
месторождение камен-

ной соли.

Открыто 
Петриков-

ское место-
рождение калийных 
и каменной солей в 

Гомельской области.

В Припятском про-
гибе открыты бок-
сит-давсонитовые 
руды, рассматриваемые как 
потенциальное сырье для 

получения алюминия и соды.

Открыто Октябрьское 
месторождение 

калийных солей на 
границе Октябрьского, 

Светлогорского и 
Глусского районов.

Предварительно 
разведано Новодворское 

месторождение 
базальтов и туфов в 

Пинском районе (в 2023 году 
завершена детальная разведка).

Начата разработка 
месторождения 
строительного 

камня 
«Микашевичи» в 

Брестской области.

Начаты работы 
по исследованию 

калийного 
месторождения 

«Ситница» в 
Лунинецком районе.

Проведена детальная 
разведка восточного участка 

единственного в стране 
месторождения гипса и 
ангидрита Бриневское в 

Петриковском районе.

1974 г. 2023 г.

1963 г.

Получены первые промышлен-
ные притоки нефти в районе 

Речицы.
Разведаны Мстиславль-

ское и Лобковичское место-
рождения фосфоритов.

Открыты два 
месторождения 
железных руд — 
Новоселковское 

(Кореличский район) и Око-
ловское (Столбцовский район).

1964 г. 1966 — 1970 гг.

1966 г. 1967 г. 1993 г.

2014 г.

2018 — 2020 гг.

Распределение 
балансовых 
запасов  
пресных 
подземных  
вод в Беларуси

Источник:  
РУП «Белорусский государственный 

геологический центр».

Гомельская 
область

16 %

Могилевская 
область

12 %

Витебская 
область

11 %

Гродненская 
область

14 % Минская 
область

32 %

Брестская 
область

15 %

/

39

Объем  
промышленного 

производства,  
млн руб.

Источник: Белстат.
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Во время первого официального визита короля Карла III в Австралию 
независимый сенатор Лидия Торп (на снимке), представляющая интере‑
сы коренного населения, резко прервала его выступление в парламенте. 
Подойдя к сцене, она обвинила монарха в историческом геноциде против 

ее народа и призвала вернуть украденные земли. «Это не ваша страна. Вы совер‑
шили геноцид против нашего народа. Верните нам нашу землю. Отдайте то, что 
вы украли у нас, — наши кости, наши черепа, наших детей, наших людей. Вы — тот, 
кто совершает геноцид. Вы не мой король. Вы не наш король. К черту колонию!» — 
кричала сенатор, прежде чем ее вывели из зала сотрудники службы безопасности.
Лидия Торп продвигает в парламенте интересы коренных народов Австралии, а 
также призывает прекратить колониальную зависимость от Британии и подписать 
соответствующий договор.
Ранее газета Daily Mail сообщала, что король Великобритании не станет препят‑
ствовать превращению Австралии в республику. В настоящее время Австралия 
входит в Содружество наций, состоящее из Британии и ее бывших доминионов, и 
формально остается конституционной монархией, во главе которой стоит Карл III.

ДАТЫ И ЛЮДИ

24 октября
 � 24 октября 2013 года состоялось тор‑
жественное открытие Дворца Неза‑
висимости в Минске. С тех пор дворец 
стал визитной карточкой Беларуси, 
местом, где проходят знаковые меж‑
дународные мероприятия, принима‑
ются важнейшие решения для стра‑

ны и мира. Так, например, в феврале 
2015‑го здесь состоялся саммит «нор‑
мандской четверки». Минск и сегодня 
делает все для выстраивания без‑
опасности в регионе и мире. Интерес‑
но и то, что Дворец Независимости 
воздвигнут в рекордные сроки — все‑
го за 30 месяцев. И все это руками бе‑
лорусских мастеров и строителей. С 
момента открытия дворца для посе‑
щений в нем побывали тысячи гостей.

25 октября
 � Патент на микровол‑
новую печь был вы‑
дан в 1946‑м. Через 
год мир увидел пер‑
вую СВЧ‑печь фирмы 
Radarange. Приме‑
нялась она исключи‑
тельно в госпиталях и 
солдатских кухнях для 
размораживания про‑
дуктов. Весил прибор 
340 кг, по высоте был 
с человеческий рост. 
Стоимость такой печи 

достигала 3000 долларов. А 25 октя‑
бря 1955 года компания Tappan впер‑
вые представила микроволновую 
печь по цене 1200 долларов, предна‑
значенную для использования дома.

26 октября
 � В этот день в 1863 году представите‑
ли 11 лондонских футбольных клубов 
учредили Ассоциацию Англии — пер‑
вый в мире футбольный союз. Участ‑
ники выработали свод правил, состо‑
ящий из 13 пунктов. Кстати, они были 
очень близки к современным. Из от‑
личий можно отметить, что вратари 
не имели права трогать мяч руками. 

Такое право они получили через во‑
семь лет, и то лишь в пределах вра‑
тарской площадки.

27 октября
 � 40 лет назад состоялось торжествен‑
ное открытие Байкало‑Амурской ма‑
гистрали, ставшей последним мас‑
штабным инфраструктурным проектом 
СССР, — общая протяженность состав‑
ляет 4300 км. Строительство основной 
части железной дороги заняло более 
12 лет, что неудивительно, ведь БАМ 
пересекает 11 полноводных рек, 7 гор‑
ных хребтов. Более тысячи километров 
пути проложено в районах вечной 
мерзлоты или высокой сейсмичности. 
На трассе пробито 8 тоннелей, постро‑
ено 142 моста, более 200 железнодо‑
рожных станций и разъездов, свыше 

60 городов и поселков. Большой вклад 
в строительство этой уникальной ма‑
гистрали внесли и белорусы. Уже в 
1975 году на БАМ отправился первый 
белорусский ударный комсомольско‑
молодежный отряд.

28 октября
 �В этот день в 1886 году 
состоялось официальное 
открытие самого известно‑
го символа Америки — ста‑
туи Свободы в Нью‑Йорке. 
Скульптура была подарком 
Франции ко Всемирной вы‑
ставке 1876 года. Идея соз‑
дания статуи принадлежит 
французскому ученому и юри‑
сту Эдуарду де Лабулэ, кото‑
рый выступал против раб‑
ства. В ходе путешествия 
по Америке Фредерик 
Огюст Бартольди, автор 
статуи, сам выбрал для 
нее место. Внутренний каркас скуль‑
птуры создал тот самый Гюстав Эйфель, 
чья башня — символ Парижа, а металл 
для башни закупали в России.

29 октября
 � 29 октября 1451 года родился море‑
плаватель и картограф Христофор 
Колумб. Сегодня он известен как пер‑
вооткрыватель Саргассова и Кариб‑
ского морей, Багамских и Антильских 

островов, континента Южная Америка 
и карибской береговой черты Цен‑
тральной Америки. При этом открытия 
Колумба получили признание только 
после его смерти. Когда в середине 

XVI  века, после завоевания Мексики, 
Перу и северных индийских стран, гру‑
зы золота и целые «серебряные фло‑
тилии» стали поступать в Европу.

30 октября
 � Хотя современные пишущие ручки по‑
явились в XVIII веке, а, например, мед‑
ный наконечник для них находили 
еще при раскопках древнего города 
Помпеи, первый в мире патент на ша‑
риковую ручку получил житель США 
Джон Лауд 30 октября 1888 года. Изо‑
бретатель назвал ее просто Pen (ручка). 
Конструктивно ручка Лауда состояла 
из цилиндрического полого корпуса, 
который в нижней части являлся опра‑
вой для довольно большого шарика. 
Его изделие предназначалось для мар‑
кировки кожи с изнаночной стороны, 
надписи на которой перьевой ручкой 
делать неудобно и сложно.


